
Capitanes
ERIC PEREZ GROVAS Y
CRISTÓBAL PERDOMO...

Son los capitanes
del fondo de capital
mexicano Wollef, an
tes Jaguar, especiali
zado en el financia

miento de startups en
fase temprana. Cuen
ta ya con 4 unicor
nios en su portafolio:
Kavak, Konfío, Loft y
Nubank y esta sema
na anunció un nuevo

fondo para recaudar
100 millones de dóla

res y capitalizar nue
vas empresas.
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Mantienen el vuelo

¦nnel mercado aéreo MéxicoEstados Unidos hay

do terreno.
Ayer, la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC),

que lleva Carlos Rodríguez, dio a conocer las cifras
más recientes y reveló que entre ambos países, viajaron
2 millones 130 mil pasajeros.

Volaris, de Enrique Beltranena, pasó de movilizar en
mayo pasado, previo a la degradación, 13.7 por ciento de
viajeros de este mercado a 146 por ciento en septiembre.

Aeroméxico, que dirige Andrés Conesa, tuvo una
participación el mes pasado de 9.7 por ciento, mientras
que en mayo era de 7 por ciento.

gradacióa Lo que no pueden hacer es abrir nuevas rutas.
La que sí ha registrado una ligera afectación es Vi

vaAerobus, que pasó del tener 7.6 por ciento en mayo de
este año al 6.6 por ciento.

En contraste, la estadounidense American Airlines,
que encabeza Doug Parker, perdió terreno con una
participación de 15.7 por ciento de ese mercado contra
18.3 por ciento de mayo pasado.

¿Se mantendrá la tendencia?
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Senadores
y promotores
Hoy la Junta de Coordi
nación Política del Sena
do, que encabeza Ricar
do Monreal, tiene una cita
con VisitMéxico, a cargo de
Marcos Achar, para firmar
un convenio.

El objetivo es dar a co
nocer los detalles sobre una
nueva alianza entre la pla
taforma de promoción tu
rística y los legisladores, pa
ra que tanto los gobiernos
locales como los senadores
sean embajadores de pro
moción turística

No hay que perder de
vista que este sector está lu
chando por recuperarse de
la pandemia y aunque en
algunos puntos del País el
avance en flujo de visitantes
es notorio, en otros no logra
despuntar.

La estrategia puede ser
buena, pues cada entidad
cuenta con sus respectivos
representantes, quienes ade
más de tener el pulso de las
necesidades económicas lo
cales, tienen acceso a mesas
de trabajo con agentes clave
tanto del sector público co
mo del privado.

Habrá que ver qué plan
en concreto traen entre ma

nos, si la apuesta es a turis
mo nacional o internacio
nal y en qué espacios se da
rá esta promoción. Se trata
de una actividad de gran
relevancia en la economía
mexicana

Baja meta

Parece que Petróleos Mexi
canos (Pemex), empresa
que dirige Octavio Rome
ro Oropeza, tendrá que se
guir bajando cada vez más
su meta de producción para
el cierre de sexenio.

En su comparecencia
ante diputados, el directivo
mostró que para 2024 se es
pera tener una producción
de 2 millones 63 mil barri
les diarios cuando la prome
sa de 2019 era de 2.6 millo
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pera tener una producción
de 2 millones 63 mil barri
les diarios cuando la prome
sa de 2019 era de 2.6 millo

nes y para 2020 se redujo a
2.2 millones.

Romero Oropeza no hi
zo referencia alguna sobre
la baja en las metas de pro
ducción, por el contrario,
defendió el desempeño de
la petrolera

Actualmente, según las
cifras presentadas por Pe
mex, la producción ronda 1.7
millones de barriles diarios.

Acusó que la petrolera
no tiene un presupuesto pú
blico asignado por la Secre
taría de Hacienda y por el
contrario, sólo entrega dine
ro al Gobierno federal como
parte de los impuestos, lo
que le resta rentabilidad.

Hoy la petrolera hará
público su reporte finan
ciero al tercer trimestre del
año y si bien el aumento en
los precios del petróleo pue
de ser un elemento a favor,
hay que recordar que el ac
cidente en Ku Maloob Zaap
lo dejó sin buena parte de la
producción petrolera duran
te varios días.

Alianza aérea

VivaAerobús, capitaneada
por Juan Carlos Zuazua,
dará a conocer oficialmen
te el acuerdo que celebrará
con otra aerolínea
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VivaAerobús, capitaneada
por Juan Carlos Zuazua,
dará a conocer oficialmen

te el acuerdo que celebrará
con otra aerolínea
Se trata de un convenio con

la colombiana Viva Air, que
lleva Félix Antelo, y que se
convertirá en el primero en
su tipo porque unirá a dos
aerolíneas de bajo costo en
Latinoamérica También es
el primer acuerdo que firma
VivaAerobús en sus 15 años
de vida

Tras la incursión de es
ta aerolínea en el mercado
sudamericano con los vue
los entre Ciudad de Méxi
co y Bogotá, hoy se dará a
conocer la estrategia para la
venta cruzada de boletos de
dicha ruta

Con ello, los pasajeros
podrán aprovechar los itine
rarios de cualquiera de estas
líneas aéreas para realizar
su viaje de la manera que
más les convenga

VivaAerobús ha logrado
consolidarse en el mercado
mexicano y parece estar ga
nando terreno.

En el tercer trimestre
del año logró ingresos por 5
mil 945 millones de pesos,
50 por ciento más que en
el mismo trimestre de 2019,
previo a la pandemia

Se anticipa que estas ae
rolíneas tomen la delante
ra en uno de los mercados
aéreos de América con ma
yor demanda y con grandes
huecos en la oferta tras la
salida de otros jugadores.

capitanes@reforma.com
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El Gobierno de la 4T,
congruente con su
visión anacrónica, se

empecina en inyectarle re
cursos públicos con mejores
usos a las llamadas empre
sas "productivas" del Estado,
Petróleos Mexicanos (Pe
mex) y Comisión Federal de
Electricidad (CFE). Ese des
perdicio de recursos se debe
que Andrés Manuel López
Obrador (AMLO) tiene la
creencia de que en manos
de esas empresas "el sector
energético será la palanca
del desarrollo nacional", co
mo lo planteó en el punto
23 de los que llamó Linca
mientos Básicos del Pro
yecto Alternativo de Nación
20182024, presentados el
20 de noviembre de 2016.

Esta idea la viene expre
sando por lo menos desde
2005. El Presidente no se
percata que el mundo ha
cambiado drásticamente, y
se aferra a un diagnóstico
cuya falsedad fue exhibida
por la crisis de 1982. En ese
entonces, la administración
prometida de la "abundan
cia" nunca llegó y más bien
el País se estancó por más
de una década

Pemex es una empre
sa inviable dentro de una
industria moribunda. Es
cierto que México sigue

contando con recursos pe
troleros importantes, pero
nuestra suerte en ese aspec
to será igual a la de muchos
países que a principios del
siglo 20 tenían grandes re
servas de carbón y su pro
tagonismo se esfumó con
el petróleo. Ahora la era del
petróleo como fuente pre
dominante de energía está
llegando a su fin. Muchas
naciones del mundo árabe,
como los Emiratos Árabes
Unidos, importantes pro
ductores y exportadores de
crudo están ya explorando
nuevas alternativas energé
ticas. Por ello, es una pésima
decisión económica asignar
más recursos públicos a una
actividad que ya vivió sus
mejores días.

Sin embargo, AMLO
delira con un Pemex que
sea síntesis de su mesianis
mo y encarnación de la so
beranía de México. Pero Pe
mex es un barril sin fondo,
una empresa en bancarrota
cuya agonía sólo se prolon
ga con los recursos que ca
naliza hacia ella el Gobier
no actual. Los argumentos
de que su situación preca
ria obedece a la "política
neoliberal" que la debilitó
para permitir la entrada de
inversionistas privados, na

cionales y extranjeros, y que
su salvación está en resca
tarla con recursos públicos,
son falaces.

Mientras que las em
presas privadas son renta
bles y eficientes, la informa
ción financiera proporcio
nada por Pemex indica que
al cierre de 2018 la empre
sa arrastraba un patrimonio
negativo (activospasivos)
de 1.4 billones (millones de
millones) de pesos. Al se
gundo trimestre del presen
te año, cuando ya había sido
desterrado el "neoliberalis
mo" malévolo y pese a la in
yección masiva de recursos
del erario, el patrimonio ne
gativo se elevó a 2.0 billones
de pesos.

En el caso de la CFE, su
ineficiencia es evidente al
perder de manera crecien
te clientes en favor de las
empresas privadas genera
doras de energía Sus insta
laciones son, en su mayoría,
obsoletas y contaminantes.
Hoy genera menos de la mi
tad de la energía eléctrica en
el País y eso disgusta al Pre
sidente. Las quejas oficiales
de que las grandes empre
sas no le pagan energía a
CFE tienen una explicación
muy sencilla La energía la
adquieren de empresas pri

vadas que la generan de ma
nera más barata y confiable,
a lo que lamentablemente
el resto de los consumido
res no tenemos acceso, co
mo sucede en otros países,
porque el Gobierno no lo
permite.

Ahora, AMLO pretende
con su propuesta de refor
ma constitucional perpetuar
las ineficiencias y el poder
monopólico de la CFE, y pa
ra beneficiar a Pemex aplica
trabas administrativas y re
gulaciones que obstaculizan
las operaciones de las em
presas privadas productoras
de crudo e importadoras de
gasolinas y otros productos
derivados del petróleo.

El Gobierno ha probado,
una y otra vez, su ineptitud
en el manejo de las empre
sas públicas. Pemex y CFE
son, en la práctica, empre
sas improductivas. No son
una palanca sino un lastre
para la economía que sin la
cobija del erario no sobrevi
virían la competencia de las
empresas privadas, que son
rentables y ofrecen mejor
calidad y precios a los con
sumidores. En ese contexto,
la reforma constitucional
que propone el Presidente
es un retroceso monumen

tal que debe rechazarse por
completo. Faltan 231 días.
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El gran evento de la se
mana que viene es, sin
lugar a dudas, el Comi

té de Tasas de la Reserva Fe
deral (FOMC, por sus siglas
en inglés) del 3 de noviembre.

Lo que esperamos es el
anuncio formal, y con datos,
del famoso taper.

Los números son fáciles,
ya que hoy la Fed inyecta di
nero nuevo con emisión pri
maria por 120 mil millones
de dólares: 80 mil millones
comprando treasuries y 40
mil millones adquiriendo bo
nos respaldados en hipotecas.

La salida que más se ha
popularizado, por declara
ciones de miembros de la
misma Fed, es la de una re
ducción mensual de 10 mil
millones de dólares en com
pras de treasuries y 5 mil mi
llones en bonos con respaldo
en hipotecas.

Este proceso finalmen
te extinguirá al Quantitative
Easing (QE) en junio de 2022.

La incertidumbre está en
lo que va a hacer la Fed si la
evolución de la inflación lo
rebasa más de lo que ya lo
ha hecho.

Hasta ahora, Jerome
Powell y los otros miembros
de la Fed le han sacado la
vuelta a la inflación con de

claraciones que sólo alargan
la burbuja de precios.

Pero ahora los mercados
ya no le creen y han empeza
do a incorporar un escenario
de inflaciones muy altas, al
menos eso ha pasado en los
últimos días.

Las expectativas inflacio
narias de mediano plazo (cin
co años) en Estados Unidos,
medidas por el break even
(tasas nominales de los trea
suries menos tasas reales de
los TIP), se han volado a 2.99
por ciento.

La causa más importan
te de la inflación es la rup
tura de las cadenas de pro
ducción globales, un tema
ya muy comentado.

Y de acuerdo con los da
tos duros, esto va para largo
o al menos eso señala la en
cuesta trimestral de The Wall
Street Jornal, que además de
muy actual, es bastante re
presentativa (Ver En el dine
ro del 21 de octubre).

La pregunta de esta en
cuesta fue:

¿Cuándo espera que la
interrupción de la cadena
de suministros disminuya
en gran medida?

El 78.3 por ciento cree
que será entre el segundo y

el cuarto trimestres de 2022.
De ese total, 33.1 cree que

será en el el segundo trimes
tre, 26.7 en el tercero y 18 en
el cuarto.

La gran apuesta de los
vendedores en corto del mer
cado accionario de Estados
Unidos es a un escenario en
el que Powell y la Fed se equi
voquen, que el atasco de bar
cos con contenedores en los
puertos se alargue, la infla
ción suba y dure más, para
que la economía colapse.

Esto porque sólo así sus
posiciones de venta en cor
to serían ganadoras, es de
cir, con un derrumbe de las
bolsas.

Por ahora la moneda es
tá en el aire, pero los resulta
dos de los reportes del tercer
trimestre de las empresas en
bolsa están sacando la cara

Hasta ayer a medio día
habían reportado 191 empre
sas (38 por ciento) de las 503
que componen el índice S&P,
de ellas, 78 por ciento tuvo
mejores ventas que las espe
radas y 83 anunció utilidades
arriba del consenso, según
Bloomberg.

Las empresas crean ri
queza desafiando las expec
tativas desastrosas del creci

miento con inflación alta.
¿Qué viene?
Pues básicamente mer

cados estresados: bolsas frá
giles, monedas emergentes
débiles y tasas de treasuries
con volatilidad.

Para mí, eso es lo que
ahora está pasando con el
peso mexicano, el precio del
dólar volvió a repuntar.

Y vamos a ver esto has
ta el miércoles de la próxi
ma semana, cuando se dé el
anuncio de política moneta
ria de la Fed y la conferencia
de prensa de Powell.

Estamos en un ciclo
mundial de normalización
monetaria de los países de
sarrollados que durará años,
cuando menos hasta 2023.

Cierto que el banco cen
tral más importante es el de
Estados Unidos, pero México
es un país totalmente integra
do a esa economía.

Por ahora, para nuestro
País, todo dependerá de lo
que digan Powell y sus ami
gos, que lo más seguro es
que no sea nada alejado de
lo que ya sabemos y se co
menta arriba.

Lo único que queda es te
ner calma y paciencia, virtu
des que muchos no tenemos
ni hemos desarrollado.
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What's
News

Merck & Co. conce

derá la licencia para
un prometedor medi
camento para Covid19
a una organización sin
fines de lucro respaldada
por la ONU para proveer
más suministros a países
de bajos y medianos
ingresos. El Medicines
Patent Pool, que busca
extender el acceso de
los países pobres a los
fármacos, trabajará con
múltiples farmacéuticas
para producir molnupira
vir para 105 naciones, in
cluyendo Pakistán, Cam
boya y toda África, indicó
la empresa y organiza
ción sin fines de lucro.

? Hertz Global Holdings
Inc. hizo mancuerna

con Uber Technologies
Inc. para agregar hasta
50 mil vehículos Tesla
a la red de Uber para el
2023. El trato se da días
después de que Hertz dijo
que hará una inversión
significativa en una flota
de vehículos eléctricos
(VEs) para rentar, inclu
yendo un pedido inicial
de 100 mil Teslas para
fines del 2022 y nueva in
fraestructura para cargar
los VEs en todo el mundo.

Desde el 1 de noviembre,
se podrá rentar Teslas
de Hertz en Los Ángeles,
San Francisco, San Diego
y Washington, D.C.
? Boeing Co. reportó
una pérdida trimes
tral al tiempo que los
problemas de produc
ción del 787 Dreamliner

y su revés en el vuelo
espacial contrarrestaron

una recuperación en la
demanda de aviones nue
vos. La empresa reportó
una pérdida neta de 132
millones de dólares y un
alza de 8% en sus ventas,
a 15.3 mil millones de
dólares. Registró además
un cargo de 183 millo
nes de dólares en el
trimestre para cubrir la
producción interrumpida
del Dreamliner. Boeing
estimó que el costo de la
producción trastocada
ascendería hasta mil
millones de dólares.

? Los operadores del
transporte en barcos
contenedores están bajo
presión de los Gobiernos
y grandes clientes para
limpiar las emisiones de
carbono de las naves. Los
suministros de metanol y
amoníaco dos alterna
tivas de combustión más
limpia al petróleo bunker
destilado del crudo son
demasiado limitadas
para abastecer a los 60
mil barcos de transporte
marítimo del mundo, y
esos combustibles son

varias veces más caros,
afirman las navieras.

? Los financieros poco
conocidos que lanzaron
la empresa fantasma que
está sacando el negocio
de redes sociales del ex

Presidente Donald Trump
a la bolsa se perfilan a
recibir un pago cuantioso
si se completa el trato.
La bonanza total sería de
unos 400 millones de dó
lares al precio actual de
las acciones, luego de que
su precio se sextuplicó
tras el anuncio del trato.
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El ocaso del operador electoral
estrella de AMLO

J usto en temporada de Se
rie Mundial, el presidente
Andrés Manuel López

Obrador le cantó el segundo
strike a su otrora operador estre
lla, Gabriel García Hernández,
y lo dejó al bordé de su elimina
ción de la novena de la 4T y del
equipo electoral de Morena.
La designación del depuesto

coordinador de los programas
para el Bienestar como el en
cargado del Plan Agua Saluda
ble para la Laguna es práctica
mente un destierro de la ope
ración política del partido ofi
cial, de aquí y hasta 2024.
El eterno senador con licen

cia lo hizo otra vez y quiso apro
vecharse de los hilos que le
quedan en la repartición de re
cursos de programas sociales
para construir estructuras
electorales e impulsar a sus

propios candidatos, principal
mente en plazas que Morena ya
tiene muy trabajadas y en las
que ven una muy segura victo
ria: Oaxaca, por ejemplo.
Apenas el fin de semana,

García Hernández había sido
anunciado como delegado del
CEN de Morena en tierras oa

xaqueñas, con la responsabili
dad de operar para su partido la
elección de gobernador que se
llevará a cabo en 2022, y con la
tarea de impulsar la candidatu
ra de la cantante y también se
nadora Susana Harp, familiar
del multimillonario Alfredo
Harp Helú.
La decisión de aterrizar en ese

estado se tomó en acuerdo con el
dirigente nacional del partido,
Mario Delgado, quien con la
colaboración del exjefe de los su
perdelegados ve también en la
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entidad un botín seguro para su
equipo de trabajo.
El equipo que ganó entida

des como Baja California, Gue
rrero y Nayarit sumaría ahora a
sus filas a quien consideran el
mayor conocedor de los pro
gramas sociales y, sobre todo,
de su padrón, algo que resulta
invaluable en uno de los esta
dos en los que mejor se han
operado esos recursos.
El problema para los estra

tegas de Morena y para su di
rigente, Mario Delgado, es que
no han considerado que entre
las razones que llevaron a Ló
pez Obrador a destituir a Gar
cía como coordinador de los
programas de Bienestar está el
hecho de que el funcionario
nunca pudo construir un cen
so confiable de beneficiarios,
lo que a la postre contribuyó a
que Morena perdiera escaños
importantes en el Congreso
y la mitad de las alcaldías de
la CDMX.
Tampoco consideró este

grupo morenista que el actual
gobernador de Oaxaca, el priís
ta Alejandro Murat, es quizá
el mandatario con mejor rela
ción con el Presidente, consi
derado para integrarse al gabi
nete federal cuando termine su
encargo, y para convertirse

además en un candidato a la
Presidencia para competir
contra Claudia Sheinbaum.
La cercanía del Ejecutivo Fe

deral con el gobernador oaxa
queño abre también la posibili
dad de que el tricolor repita en la
administración estatal, con un
candidato palomeado desde Pa
lacio Nacional, el cual se comen
ta podría ser el director del Ins
tituto Estatal de Educación Pú
blica de Oaxaca, Francisco Án
gel Víllarreal, encargado de
mantener la estabilidad política
en el estado mediante la relación
conlaCOordinadoraNacionalde
Trabajadores de la Educación.
La designación de Gabriel

García para liderar un proyecto
en el estado de Coahuila —en
el que en las últimas elecciones
locales el PRI aplastó a Morena
para llevarse carro completo
es una nueva manera de ama
rrarle las manos, de la misma
forma en que se le puso un alto
a los negocios que el funciona
rio planeó en su momento con
los empresarios Alejandro
del Valle y Carlos Cabal Pe
niche, el primero detenido y el
segundo todavía con una or
den de aprehensión. •

mar¡o.maSc¡onado.

 iaad¡ila®gma¡l,com
Tw¡tten@MarioMal
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Laynez cambia de parecer
sobre cárcel a delitos riscales
::::: Nos dicen que uno de los ministros de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación

, ; , r,; (SCJN) que votó para decla
p § raí inconstitucional la pri

Éi 1 sión preventiva oficiosa o
~ en automático para delitos
L Jgg 9 de defraudación fiscal, pen

saba distinto cuando era
¦ ** funcionario de Hacienda

I , Cuando Javier Laynez era
procurador fiscal, en el se

Javier xenio anterior, llevó casos
Laynez en los que pidió la prisión

preventiva oficiosa para de
fender al fisco. Hoy, del otro lado de la can
cha, ya cambió de parecer y fue uno de los
que consideró que los delincuentes que le ven
la cara al Servicio de Administración Tributa
ria (SAT) pueden seguir su proceso judicial
sin pisar la cárcel. En ese mismo sentido
también votó el exjefe del SAT, Alfredo Gu
tiérrez Ortiz Mena

Categoría 1 en aviación: ¿ya casi?
::::: Ayer, en su comparecencia en la Cámara
de Diputados como parte de la Glosa del Ter

cer Informe de Gobierno, el
| secretario de Comunicacio
| nes y Transportes, Jorge
Ü¡ Arganis DíazLeal, dijo que

¦ r/J£' 2 ja Agencia Federal de Avia
Éffc gtm ' ción Civil continúa los tra

bajos para restablecer la Ca
^9 ° tegoría 1 en seguridad aérea

MRa del país, con la asistencia
Jorge Arganis técnica de la Administración
DíazLeal Federal de Aviación (FAA)

de Estados Unidos. Por cier

to, nos cuentan que la próxima semana inicia
la auditoría de la FAA para ver si México re
gresa a Categoría 1 en los próximos meses.
Por otro lado, el titular de la SCT dijo que pa
ra facilitar la conexión con el Aeropuerto In
ternacional Felipe Ángeles se amplían carriles
en la autopista MéxicoPachuca y se constru
ye un acceso del camino libre de Tonanitla
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¿Home office o no?
He ahí el dilema

A pesar de que más de 70% de las empre
sas consultadas en una encuesta pueden ope
rar sin problemas bajo el esquema de home
office o en un formato híbrido, 60% de esos
negocios quiere regresar a un esquema pre
sencial. El estudio, realizado por SherlockHR,
firma de soluciones digitales de reclutamien
to, arroja que el regreso al esquema presencial
de trabajo se va a convertir en un reto intere
sante, después del periodo de labores a dis
tancia, sobre todo para atraer y fidelizar ta
lento. Entre otras tendencias, la encuesta
también arroja que entre las tareas que se
han incrementado para las áreas de recursos
humanos en los últimos meses destaca el re
clutamiento digital, con crecimiento de 122%
contra lo que ocurría antes de la pandemia.

Más emprendimientos
de mexicanas
::::: Nos cuentan que si bien las mujeres estu
vieron entre las más afectadas por la pande
mia de Covid19, durante la recuperación han
destacado por generar proyectos de empren
dimiento que aprovechan herramientas tec
nológicas. En tres meses, más de 60 mil me
xicanas que han comenzado negocios pro
pios, 3ra sea porque perdieron el empleo o de
cidieron obtener ingresos a partir de ventas
directas, han aprovechado la plataforma Ele
nas, donde el promedio de ganancia para las
emprendedoras en el último mes fue de 3 mil
600 pesos, pero en algunos casos hasta 30
mil pesos. La firma colombiana ha aprove
chado el espíritu emprendedor de las latinoa
mericanas, y ahora más de 500 mil suscripto
ras han descubierto que es factible generar
ingresos propios y ser dueñas de un negocio.
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La decisión tomada por Volaris, la línea aérea
que dirige Enrique Beltranena, de anun
ciar el inicio de operaciones comerciales a
partir del 21 de marzo de 2022 en el Aero
puerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA),
que construye el general Gustavo Ricardo
Vallejo Suárez, es clave para que el estable
cimiento de la cadena de servicios de avia
ción comience a contratarse.

Volaris reabrió Toluca en marzo de 2006
al volar de ese aeropuerto, que no tenía ope
ración comercial, hacia Tijuana, por lo que
tiene la experiencia y capacidad para atraer
a todos los prestadores de servicios de un
aeropuerto comercial.
Comienza con dos rutas, a su hub de

Tijuana y al aeropuerto de Cancún, el se
gundo hub internacional del país, lo que
da cuenta de una estrategia de
expansión, sin dejar sus opera
ciones en el hub del A1CM.

Al poner en venta los dos
itinerarios diarios para un
mercado inicial estimado de
5 millones de pasajeros, no
sólo arranca operaciones, sino
manda la respuesta a todo
aquél que duda de que el AIFA
entre en operaciones en mar
zo próximo, esté conectado
por tierra y cuente con todos
los permisos, auditorias y ser
vicios aeroportuarios para lo|
grarlo. Ése es el mensaje más
fuerte y lo manda el gobierno
del presidente López Obrador
no con una mañanera, sino con
Volaris, que hoy es la aerolínea
comercial líder en movilización

de pasaje en México.
No dudo que las demás lí

neas aéreas tomen posiciones
en el AIFA, incluso las inter
nacionales, lo que tomará al

gunos años para darle volumen. A menos
que sea cierto eso de que el día uno, en
marzo, el AICM tendrá que ajustarse a las
condiciones de operación de un aeropuerto
saturado.

DE FONDOS A FONDO

# AHMSA... El flamazo que hirió a 11 traba
jadores en la línea de tira de laminación en
caliente en la planta de Monclova de Altos
Hornos de México y el incidente que le dio
origen en la madrugada del martes, es uno
más de los incidenr«s graves que se han pre
sentado en meses rcior>tes en Altos Hornos
de México por falta de mantenimiento y la
ordeña del flujo de la empresa por Alonso
Ancira. ¿Hasta cuándo?

Recordará que estando Ancira en Espa
ña, antes de ser extraditado para enfren
tar el caso de corrupción por la venta de
Agronitrogenados a Pemex y del acuerdo
suscrito con la empresa que lleva Octavio
Romero para devolver 216.6 millones de
pesos, suscribió un convenio a nombre de la
familia Ancira para vender el 55 por ciento
de GAN a la Alianza Minero Metalúrgica, in
tegrada por 10 socios, además de la familia
Autrey.

Hoy tiene contratados, con recursos que
paga AHMSA, no Ancira, asesores legales
y de comunicación para "litigar" su nuevo
caso de incumplimiento, que mencionan
sus voceros, tira la operación de compra
de la Alianza a pesar de que ya fue aproba

da por la Cofece —pese a que
Ancira intentó bloquearla—.

La Alianza ha cumplido al
100% los compromisos con
venidos con Ancira y los mi
notirarios de AHMSA. El que
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no ha cumplido es Alonso
Acira porque no entregó la
valuación de ciertos activos ni

cumplió con el proceso para
sacar a GAN de la suspensión
de pagos.

El problema no es que blo
quee la entrada de los nuevos
inversionistas, cuyo fondeo ha
sido clave para que AHMSA
recuperara su capacidad de
producción, sino que se está
preparando para incumplir con
el compromiso de restitución
a Pemex de los recursos ob

tenidos por corrupción (hecho
que reconoció paraobtener
su libertad bajo fianza) para
la venta de Agronitrogenados
a precio por encima de valor

de mercado. ¿Será que el presidente López
Obrador se la va a dejar pasar?
#DEACERO, que encabezan los her
manos Gutiérrez Muguerza, abrirá el
próximo 2 de noviembre una oficina del
corporativo enfocada en comercio inter
nacional y asuntos públicos en Washington
DC, en un evento encabezado por el emba
jador Esteban Moctezuma. La intención es
obtener mayor conocimiento sobre los pro
cesos legales, regulatorios y de formulación

de políticas públicas en Estados Unidos,
para sistematizarlo y transmitirlo eficiente
mente a sus clientes, proveedores y traba
jadores, en donde opera distintas unidades
de negocio, en el marco del TMEC, y po
tenciando las inversiones que ha realizado
en plantas de manufactura en el vecino del
norte.

Volaris anunció

que iniciará
operaciones
comerciales

a partir del 21 de
marzo de 2022

en el Aeropuerto
Internacional

Felipe Ángeles
(AIFA).

VUELOS

• Volaris comenzará con
dos rutas, a su hub
de Tijuana y al aero
puerto de Cancún, el
segundo hub interna
cional del país.
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En fast track, la Consar obtuvo la dispen
sa de Impacto regulatorio sobre el cambio
de metodología para el tope de comisiones
que podrán cobrar las afores en 2022 y se
publicó el martes en el Diario Oficial.
La Amafore, que preside Bernardo

González y que se opuso en forma en ver
dad muy tibia, publicó un desplegado en
el que se quejó de que los comentarioladel sector no fueron escuchados por 1
Conamer.

La Amafore había solicitado que se ago
taran todas las instancias regulatorias de las
personas físicas y morales, sobre todo con
siderado la segunda modificación, en sólo
siete meses a la metodología de la Consar,
y la tercera sobre cálculos de comisiones en
tres años.

En efecto, el primer acto de Iván Pliego,
nuevo presidente de la Consar, fue la nueva
metodología sobre la fórmula en el tope de
comisiones considerando el promedio que
se cobra en Chile, Colombia y Estados Uni
dos, como lo marca la ley.
Pliego insiste en que esta metodología

será más sencilla, pero la Amafore no está
de acuerdo y pide que, al menos, haya un
periodo de transición porque las afores tie
nen que realizar un "profundo reajuste" en
su modelo de negocios que, de no hacer
se en forma ordenada, podría tener con
secuencias para los trabajadores y para la
industria.

O
ADVIERTE NREL SOBRE MAYORES
COSTOS ELÉCTRICOS
Aunque el director general de la CFE,
Manuel Bartlett, insiste en desmentir que
habrá un incremento en costo de generación
de electricidad si se aprueba la reforma a la
Constitución. Bloomberg difundió el borra
dor de un análisis del Laboratorio Nacional
de Energía Renovable (NREL, por sus siglas
en inglés), del Departamento de Energía de
Estados Unidos, que alerta sobre los riesgos
de esta reforma.

Asegura que hay un riesgo de que se in
cremente de 25% hasta 65% la emisión de
carbono y el costo de la electricidad entre
32% y 45% si se aprueba la reforma, porque
se utilizarán menos las energías eólicas y
solar.

Añade que amenaza también el cum
plimiento de las metas de México contra el
cambio climático.

O
BBVA EN DEFENSA DE RELACIONES
MÉXICOESPAÑA
Hay que felicitar al BBVA, que dirige en Mé
xico Eduardo Osuna, porque realizó ayer el
foro Diálogos México España, que es una
defensa de las relaciones bilaterales y una
respuesta de uno de los más importantes
grupos hispanos ante los constantes emba
tes a empresas españolas por parte del pre
sidente López Obrador.

Sorprende que empresas como Iberdro
la, que constantemente es mencionada en la
mañanera y a la que acusa de beneficiarse
con contratos que afectan al país y a la CFE,
prefieran guardar silencio y no salir a defen
derse de acusaciones infundadas.

El foro del BBVA, como señaló Osuna,
buscó ir más allá de las "diferencias entre
los dos países" y destacar las coincidencias
en campos como la educación, la economía,
la cultura y la historia.
Uno de los temas abordados fueron

las relaciones comerciales bilaterales con

Alejandro Ramírez, director de Cinépolis, y
con Miguel Alonso, director general en Mé
xico de Acciona Energía.

O
VOLARIS, EN FAVqR DE SANTA I
Sorprendió Enrique Beltranena,
de Volaris, al asegurar que será la \
aerolínea en utilizar el aeropuerto de Santa
Lucía en marzo próximo. La duda es cómo
llegaremos los pasajeros y si habremos recu
perado ya la categoría 1 en seguridad aérea.
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Las comisiones cobradas por las afores, al final, sí tuvieron
tope. En lugar de hacer competir a las afores para bajar co
misiones, las autoridades prefirieron irse por el tope límite
de la ley del SAR aprobada.
Para las autoridades actuales, las afores han cobrado

de más a los trabajadores y vinieron los límites máximos.
El problema es cómo se decidió el tope máximo. En la

nueva Ley del SAR se acordó hacer un promedio aritméti
co entre lo cobrado en Chile, Colombia y Estados Unidos.
De entrada, son sistemas de pensión distintos. Sólo

el de Chile es muy similar. En Colombia, las cosas
cambian. Y ya ni se diga en Estados Unidos, donde las
autoridades terminaron poniendo el promedio de lo que
ellas consideran.

O
AFORES HABÍAN PEDIDO UN AÑO
Las comisiones cobradas por las afores bajarán fuerte, un
40 por ciento. De golpe, bajarán de cobrar 0.81% al 0.57%
a partir de enero próximo.

La Amafore y las afores pidieron más tiempo, por lo
menos un año. Las autoridades no les hicieron caso.

También pidieron revisar la
metodología, porque es la ter De golpe, lascera ocasión que cambia la me

comisionestodología en el cobro de afores
en tres años. Y las afores tam de las afores
bién pidieron revisar el objetivo,

bajarán deque es el de dar un mejor rendi
miento al trabajador. cobrar 0.81% al

0.57% a partir de
enero próximo.

POSIBLES AMPAROS
Fi rendimiento no rlphe nerderse

de vista. De nada servirá bajar lasíónúsiQpes siel rendi
miento es bajo.

Afore Azteca ya se amparó por los cambios en la meto
dología. Podrían venir otros amparos.

La Amafore, siendo la Asociación Mexicana de Afores,
presidida por Bernardo González, solicita a la autoridad,
la Consar, hoy a cargo de Iván Pliego, meterse en serio a
la desregulación. Por ejemplo, la Amafore ha considerado
que el capital de las administradoras está sobrevaluado. Y
pide liberar un poco de capital, sobre todo viendo que las
minusvalías a los trabajadores se han dado en contados
casos y siempre terminan recuperándose.
Por lo pronto, hay reducción forzosa con topes en las

comisiones de las afores. Falta

O
VOLARIS, EL INTERÉS DE
ÁNGELES
Cuando Interjet parecía tener
Miguel Alemán Magnani, dijo de
a operar al Aeropuerto Internacional
muchos fue un guiño al gobierno

Ahora es Volaris la que hace
actuales. Para nadie es una
actual administración, máxime
Ángeles ha tenido muchas dudas,
viabilidad en costos, accesos
etcétera.

Volaris volará dos rutas, México
Enrique Beltranena, director

Felipe Ángeles hay un potencial
jeros. ¿Será?

Por lo pronto, Volaris le da
Felipe Ángeles. Y presionará a las
nunciarse. En la guerra (aérea) y en el amor, todo se vale.
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¿Porqué utilizar
un asesor de
estrategia bursátil?
Más de 100 años de historia de la bolsa

de valores, demuestran que el mayor
beneficio se tiene cuando el horizonte

de inversión es de largo plazo, digamos 10 años,
afirma Mauricio de Medina, director de México
Bursátil, empresa que él creo; además, ha escrito
dos libros: "Mexicanos a la Bolsa" y uno muy re
ciente, "Maestros de las Inversiones".
En una interesante charla en el podcast "Dinero

y Felicidad" dice que es básico tener los objetivos
claros, como sería poner un negocio, comprar
casa o crear un fondo para el retiro.
Sugiere tres acciones para empezar en este

proceso. En principio, educarse para conocer
el funcionamiento, riesgos y beneficios de los
instrumentos financieros. En segunda instan
cia, contar con un fondo de emergencia, seguro
y líquido; finamente, si cuenta con un capital de
consideración, hay que buscar asesoría con expe
riencia probada. "El peor enemigo del inversio
nista no es el mercado, sino uno mismo", añade.
En relación con el monto adecuado para en

trar, puede hacerse desde 100 pesos, pero el
rendimiento sería tan bajo que se pierde la moti
vación, pues es mucho el tiempo y esfuerzo para
algo mínimo. Por eso, piensa que al menos 100
mil pesos sería una cantidad razonable, para te
ner un portafolio diversificado.

En cuanto a los asesores en estrategias de in
versión, es una figura regulada por la Asociación
Mexicana de Instituciones Bursátiles; esto im
plica que tiene experiencia, pasó un examen y le
dan la facultad de dar recomendaciones.
También existe un registro como asesor in

dependiente en la Comisión Nacional Bancaria
y de Valores, lo cual permite dar un servicio de
gestión. Es decir, está autorizado para decidir a
nombre de los clientes
El paso inicial es hacer un "perfilamiento" para

determinar sus objetivos y necesidades. Cómo
está conformado su patrimonio; si es capaz de so
portar volatilidad y cuánta; además de saber qué
tanto conoce de los instrumentos y cuáles son las
expectativas de rendimiento.
Ya con eso, se presenta una estrategia y "un

arancel de administración" que varía entre los
asesores y se sitúa entre 0.4 y 1.5 por ciento en el
año sobre el capital manejado.
"Podría parecer caro, pero es bueno tener a

alguien que esté ahí cuando se tomen las de
cisiones y con la responsabilidad de dar los
resultados".
Si deseas escuchar la entrevista completa, te in

vito a mi podcast 'Dinero y Felicidad'. Puedes ha
cerlo en Spotify, Apple Podcast o Google Podcast.
¿Te animas a invertir en bolsa? Coméntame en

Instagram: @atovar.castro
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Nadie podrá pararlo

"Las firmas que
quieran vender a
las más grandes
empresas
manufactureras
del mundo deben

cumplir con
estándares ASG"

Curarse en salud. Pocas
veces ese dicho habría

quedado mejor para las
empresas más relevantes del
mundo.
Hoy se curan en salud. Acele

ran como nunca para evitar que
ustedes pidan dentro de poco
que las castiguen... o las cierren.
A la luz de las discusiones que

los distraen, los mexicanos lucen
alejados y pequeños frente a lo
que se viene. A partir del 31 de
octubre escucharán de la COP
26, en Glasgow, Reino Unido,
"otra reunión más" dentro de la
"aburrida" agenda de la ONU
en torno al cuidado del medio
ambiente.

Pero ante lo que anuncian ya
todos los días las compañías
más grandes, este encuentro
parece detonar cambios que no
han visto las personas en toda la
historia.
Revisen lo que anunció ayer

la fabricante de su iPhone y eso
ayudará a comprender la rele
vancia del asunto.
¿Recuerdan Mexichem? Es

una empresa petroquímica fun
dada por Antonio Del Valle Ruiz
y sus hijos, misma que cambió
su nombre por Orbia. La familia
solía presumir que los cables

con los que cargan ustedes su
celular, contienen materiales
producidos por esta empresa
mexicana. Ahora analicen lo que
comunicó ayer, justamente la fa
bricante de esos smartphones:
"Apple anunció hoy (miér

coles) que ha más que dupli
cado el número de proveedores
comprometidos con el uso de
energía 100 por ciento limpia
durante el último año, acele
rando el progreso hacia su am
bicioso objetivo 2030 de ser una
emisora neutral de carbono en

toda su cadena de suministro y
productos".
¿Orbia está en esta lista de

proveedores? De no ser el caso,
están en riesgo sus ventas. Si
está incluida... ¿Qué hará con
la electricidad que le entrega
una CFE que parece marginar la
energía limpia?
¿Qué será de los trabajadores

de Foxconn, una empresa gi
gantesca venida de Taiwán, que
instaló operaciones en Ciudad
Juárez? ¿Estará en la lista de
Apple?
Hoy, las compañías que quie

ran vender a las más grandes
empresas manufactureras del
mundo deben cumplir con es
tándares Ambientales, Sociales y
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de Gobierno Corporativo (ASG o
ESG en inglés, que es el término
más común).
Sucede que la gente más pre

parada advierte ya sobre un
deterioro de los ecosistemas que
es innegable y debe parar, y la
ONU ha llamado a cuentas a to

dos para este fin de semana, en
Glasgow, en una reunión que la
pandemia pospuso un año.
¿A qué creen que vino John

Kerry hace dos semanas? El
enviado estadounidense para
el medio ambiente sonrió con
sus interlocutores mexicanos,
pero les instó a "tomar acción en
todos los sectores de la econo
mía y pasar a una economía de
cero emisiones", una transición
que supondría un "cambio más
grande que la revolución indus
trial", de acuerdo con lo consig
nado por la agencia EFE.
¿Es justo que los países más

desarrollados empujen a otras
economías a limpiar el mundo
que ensucian principalmente
China y Estados Unidos? No pa
rece ser la discusión, ya. Menos,
cuando países como México
dependen tanto de su vecino al
norte.

El mundo cambia a la veloci
dad de un electrón.

Ayer conversaba con un jo
ven, pero poderoso gasolinera
mexicano, que está viendo el
modo de atender a quienes ne
cesitan electrolineras. Parale
lamente, la madrileña Acciona,
con presencia en México, res
pondió así a quienes aún dudan
del avance de los coches eléc
tricos: anunció la compra de
Cargacoches, una compañía de
dicada a la instalación y gestión
de puntos de recarga de vehícu
los eléctricos en España.
Invertirá para pasar de 450 a

25 mil puntos de carga en terri
torio ibérico. Promete una red
con 100 por ciento de energía
renovable y libre de emisiones.
Pero olviden si quieren, lo

que pasa en Ciudad Juárez,
en España o lo que se viene en
Glasgow.
El año que entra, las Afore

que guardan el dinero de su re
tiro, estarán obligadas a medir
riesgos ESG en sus inversiones.
Habrán de "curarse en salud"

ante una población que no
querrá ver un desvanecimiento
de su patrimonio, solo porque
alguien no revisó proyectos que
serían afectados por el cambio
climático. El impacto que viene
por la vía de las siglas ESG, na
die podrá pararlo.
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Invertirán socios de
la ADI19 mil mdd en
obras para 2022
La Asociación de Desarrollado
res Inmobiliarios (ADI) des
embolsará alrededor de 19 mil
millones de dólares entre este
año y el 2022 en la construc
ción y desarrollo de proyectos
inmobiliarios que habían sido
pausados desde el año pasado
por la contingencia sanitaria del
coronavirus en México.
María losé Fernández, ...

directora general de la ADI, des
tacó el papel que tienen el sector
y la industria de la construcción
para reactivar la economía, des
pués de la parálisis generada por
esta crisis mundial del Covid.
"Nosotros tenemos para fin

del 2021 y 2022 una inversión
estimada de 19 mil millones de
dólares a nivel nacional, de ese
monto el 52 por ciento ya está
invertido en proyectos que están
en obra, que son alrededor de
120 proyectos. Y el 48 por ciento
son proyectos que están en pro
ceso de trámites y licencias",
destacó.
Agregó que algunos de estos

proyectos contemplan obras de
reconversión de oficinas a otros

segmentos como hoteles, vivien
das, vivienda en renta o suites
de alojamiento, por lo que se

encueritranenplátieasddh au
toridades, pues muchos de ellos
requieren cambios como el uso
de suelo para ejecutarse.
A nivel nacional, los socios de

la ADI aportan más de 18 mil
millones de pesos en impuestos,
más de mil millones de pesos en
Impuesto de Adquisición de In
muebles y a nivel municipal por
el pago de predial suman más de
29 mil millones de pesos.
Recordó que históricamente

la Ciudad de México ha repre
sentado más del 40 por ciento
de la inversión de los socios de la
ADI; sin embargo, por el cierre
de obras en 2019 después del
cambio de gobierno y luego la
pandemia, muchos inversionis
tas han migrado a otras entida
des en busca de certidumbre

para sus obras, como Jalisco, el
sureste, Bajío y el norte.
La organización entregará

este jueves el Premio ADI a las
obras más destacadas del 2020
y 2021, en el marco de The Real
Estate Show anual para reacti
var la industria tras casi dos años
de pandemia.

Discuten amenazas
a ciberseguridad
Luego de un mes y nueve se
siones en las que el objetivo fue
formar a tomadores de decisio
nes para que permee en ellos
la relevancia de integrar en sus
estrategias de negocio a la ciber

seguridad y las amenazas que
acechan a las organizaciones,
hoy culmina la segunda edi
ción del Cybersecurity Execu
tive Program (CEP), iniciativa
de Metabase Q, que comandan

¡y
, y HSBC, de

Nono Matos. Para que usted
se dé cuenta de la importancia
de esta rama de la tecnología, de
acuerdo con datos del Banxico,
en 2019 en México los cibera
taques le costaron a los bancos
más de 784 millones de pesos,
mientras que en marzo de ese
año se detectó una falla de se
guridad en la infraestructura de
cajeros automáticos de diversas
instituciones financieras que
arrojó pérdidas por 260 millo
nes de pesos, de ahí la urgencia
de la preparación de ejecutivos
y usuarios para enfrentar este
tipo de amenazas. En la sesión
de clausura del CEP, "Bancos
Centrales en América Latina
y su Visión sobre la Ciberse
guridad", participarán Miguel
Díaz Díaz, director general de
Sistemas de Pagos e Infraes
tructura de Mercados del Banco
de México; Mara Misto Macías,
gerente principal de Normas de
Seguridad de la Información
en Entidades del Banco Central

de la República de Argentina, y
Gabriela Conde, Gerente de Su
pervisión de Riesgos y Análisis
Financiero del Banco Central de
Uruguay.
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Premio de seguri
dad vial al osito

Desde hace más de dos décadas
anualmente la Asociación Nacio
nal de Transporte Privado, que
comanda Leonardo Gómer,
entrega a sus agremiados los pre
mios y reconocimientos a lo más
destacado en materia de seguri
dad vial. Se trata de las empre
sas que emplean grandes flotas

de vehículos para llevar a los
comercios alimentos y bebidas,
así como otro tipo bienes necesa
rios y de consumo en los hogares
mexicanos.

Este año se distinguió a las
empresas Barcel, Bimbo y Rico
lino; todas ellas pertenecientes a
Grupo Bimbo, que encabeza 1

Grupo Bimbo ya suma mil 35
conductores que han ganado
el Premio Nacional de Seguri

dad Vial de la ANTP, de los que
38 han ingresado al Salón de la
Fama por obtener tres veces un
primer lugar y jubilarse de Grupo
Bimbo con más de 25 años sin
accidentes viales. También, sume
42 conductores que han sido re
conocidos por acumular 25 años
sin accidentes de este mismo tipo.
En la edición de este año las

empresas de Grupo Bimbo obtu
vieron en conjunto 123 primeros
lugares.
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Tope a comisiones de
Afores, ¿en beneficio
de los trabajadores?
La puesta en marcha de un

tope de 0.57 por ciento
a la única comisión que

cobran las Administradoras de
Fondos de Ahorro para el Retiro
(Afores) las tiene totalmente
fuera de balance, ya que necesi
tan reajustar sus modelos de ne
gocio en cuestión de semanas,
con todo lo que eso implica para
la operación que realizan.
Para cualquier conocedor

de la administración y opera
ción de una empresa, saben
que se requiere mínimo seis
meses para poder implementar
de manera eficaz estos cam
bios, tiempo que hoy las Afores
consideran debería aplicarse,
ya que ese lapso les permitiría
replantear su modelo de nego
cio, desde llevar a cabo recor
tes de gastos y personal (esto
último es inminente), buscar

fusionarse o en el peor de los
casos, como ya una o dos de
ellas analiza, salir del mercado
mexicano.
Varias de las Afores consulta

das consideran que una buena
señal del secretario de Ha

cienda y Crédito Público, Roge
lio Ramírez, sería precisamente
el establecer a esta disposición
un periodo de transición, ya
que todos están conscientes
de que la reducción a 0.57 por
ciento se tiene que poner en
marcha, pero lo que piden es
tiempo y seis meses no parece
un periodo descabellado para
que se implemente el tope im
puesto por la autoridad.
En este tope a la única comi

sión y fuente de ingresos de las
Afores, por aquellos que pien
san que tienen diversos canales
por donde les entra el dinero,

si bien la narrativa pudiera ser
que reducir la comisión que nos
cobran por manejar nuestro di
nero para obtener una pensión
en el futuro es una buena noti
cia, lo cierto es que el beneficio
no será para todos.
De acuerdo con cálculos de

diversos especialistas de la in
dustria, de los 20 millones de
trabajadores hoy activos, la
ganancia será cero, así es cero
por el tope a las comisiones a
los que ganan menos de cinco
salarios mínimos, simplemente
porque ellos solo tendrán ac
ceso a la pensión mínima ga
rantizada y esta reforma ni les
beneficia ni les perjudica.
Al resto de los trabajadores

que ganan más de cinco sala
rios mínimos, sí tendrán un be
neficio al momento de jubilarse
con el tope a la comisión, equi
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valente a un incremento de dos

puntos porcentuales en la tasa
de reemplazo.
El gran pero es que la reduc

ción en el cobro, significará
de entrada y casi de forma
inmediata, porque así lo han
propuesto las autoridades fi
nancieras, que las Afores no
tengan fuerza de venta, es decir
que despidan a alrededor de 30
mil trabajadores, y que ahora
todos los que tienen una Afore,
por fin utilicen sus conocimien
tos de educación financiera y si
se quieren cambiar de Afore lo
hagan solos, ya sea en las ofici

nas de la Afore que se cambia
rán o por Internet.
Por lo pronto, anote que

Afore Azteca es la única ampa
rada desde que se presentaron
los cambios a la ley hace unos
meses, y en noviembre se prevé
haya una resolución sobre el
tema, y otras que en la indus
tria se dicen analizan seguir
o no operando en el país son
Principal o Invercap; las gran
des como Coppel, Citibanamex
o Banorte estarían viendo si
hay una oportunidad para sus
negocios.
Con el tope a la comisión que

cobran las Afores se vislumbra
una mayor concentración en el
sector y reducción de la compe
tencia. Imagine que obliguen
a los bancos a cobrar una co
misión única por su servicio en
equis producto, la competencia
queda de lado, pero como es un
hecho que el tope a la comi
sión que cobran las Afores se
pondrá en marcha, solo queda
esperar que exista la sensibili
dad en las autoridades y les de
tiempo a ordenar como será
este proceso de cambio, donde
seis meses puede ser la diferen
cia. Por lo pronto, la moneda
está en el aire.
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¿Qué esperan los
mercados para hoy?
Los participantes estarán
al tanto de datos sobre
las solicitudes de seguro
de desempleo, consumo
personal y datos del PIB en EU.

MÉXICO: A las 6:00 horas,
el INEGI dará a conocer
los datos de la Actividad
Económica Estatal (ITAEE)
correspondientes al segundo
trimestre del 2021.
Al mismo tiempo, se

conocerá el índice Global de
Personal y Remuneraciones
de los Sectores Económicos
0GPERSE3 de agosto del 2021.
En la BMV, después del cierre

de mercados, se reportarán
datos del 3T21 de Arca Conti
nental, Alsea, Cemex y Peñoles.

ESTADOS UNIDOS: A
las 7:30 horas se conocerá
el dato de solicitudes de
desempleo al 23 de octubre;
el consenso de analistas
espera 292 mil peticiones.
A la misma hora, se revelará

el Producto Interno Bruto (PIB)
preliminar del 3T21, el cual se
espera que registre un alza
de 2.1 por ciento respecto al
trimestre previo, en cifras anua
lizadasRafaelMejía
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Ahí no viene el gas...
Existe actualmente una

fuerte discusión sobre
cómo controlar las subi

das del precio del gas. Desde
la estrategia de controlar los
precios mediante regulación es
tricta, hasta la idea de dejar a las
fuerzas del mercado operar sin
restricciones y quitar las trabas
regulatorias y de comercio que
inhiben la competencia desde
hace muchos años.
La autoridad de competencia

(Cofece) acaba de terminar su
periodo de investigación sobre
las condiciones de competencia
en el mercado, o mejor dicho,
los varios mercados del gas LP
en el país. Es de esperarse que
en las próximas semanas se pu
blique un dictamen preliminar
con los hallazgos de la autori
dad sobre si falta, o no, com
petencia en los mercados. Las
empresas todavía tendrán un
periodo para hacer argumentos
y presentar pruebas sobre estos
hallazgos preliminares de los
investigadores. Este procedi
miento es el que las leyes esta
blecen para que las autoridades
puedan regular los precios en
caso de encontrarse que no exis
ten condiciones de competencia.
Pero la Comisión Reguladora

de Energía (CRE) y el gobierno

federal no esperaron a la conclu
sión de este procedimiento para
tratar de atajar el problema del
precio del gas. Ante las subidas
de precios de hace unos meses,
se impuso un control de precios.
Ahora tenemos (nuevamente)
precios máximos para los pre

cios al consumidor final del gas
LP. Además, el gobierno está
implementando una estrategia
de participar directamente en el
mercado a través de Gas Bien
estar, como una nueva filial de
Petróleos Mexicanos.
Desgraciadamente, los pro

blemas del mercado de gas LP
no se han logrado controlar. Por
el contrario, están surgiendo
situaciones que no se veían hace
tiempo, especialmente de esca
sez. En términos económicos,
esto pudiera estar demostrando
que el problema no es de los pre
cios y por tanto tratar de contro
larlos pudiera generar muchos
efectos adversos de concentra
ción, desabasto y nuevas inefi
ciencias. Existe un importante
crecimiento del mercado negro
que está avanzando en muchas
regiones del país, acompañado
de más incentivos para vender
gas robado. Al mismo tiempo, se
tienen zonas que han quedado
desatendidas porque a las em
presas formales ya no les resulta
rentable atender ese tipo de po
blaciones que generalmente son
las más alejadas y pobres. Los pe
queños repartidores han salido a
manifestarse, organizado paros
y bloqueos por todo el país.
El problema es que el precio

del gas LP, como en muchos
otros mercados, no se define
solo por los precios nacionales.
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En realidad, la producción de
gas en México es poca compa
rada con la necesidad existente.
Las importaciones, por tanto,
son muy importantes. Pero esas
importaciones necesariamente
están ligadas al precio inter
nacional. Desde el invierno
pasado, la demanda en Estados
Unidos, China y en otros merca
dos ha hecho subir el precio.
Es posible que Cofece deter

mine que no hay condiciones de
competencia en ciertas regiones
del país, pero es importante que
esa autoridad tome en cuenta

todos los elementos que hacen
que la competencia se distor
sione y entre ellos las restric
ciones regulatorias, el mercado
informal y las diferentes formas
de producción energética. Si lo
que se busca impulsar es que
exista más competencia en los
mercados, sin duda se requiere

facilitar el otorgamiento de per
misos, la importación y mejorar
las condiciones en las que ope
ran las empresas del sector. Se
requiere un piso parejo y reglas
claras que permitan a las empre
sas competir vigorosamente.
La situación internacional no

ayuda. Se prevé que los precios
internacionales permanezcan
altos y sigan subiendo en el in
vierno. El gas LP sí tiene susti
tutos y aunque tristemente se
incrementa el uso de leña y car
bón en nuestro país, los consumi
dores también están volteando a
ver esas oportunidades de tener
un pequeño calentador solar,
tener gas natural o usar apara
tos eléctricos. Esperemos que el
análisis que está por presentar
el área investigadora de Cofece
sea suficientemente profundo y
juicioso que sirva para tomar de
cisiones regulatorias eficaces.

"Pudiera estar demostrando que el problema
no es de los precios y por tanto tratar de
controlarlos pudiera generar muchos
efectos adversos de concentración"

"Se requiere facilitar el otorgamiento de
permisos, la importacióny mejorarlas
condiciones en las que operan las empresas
del sector"
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¿Quiere crear AMLO una crisis en la UNAM?

Era el 26 de mayo de 1988. Había gran expectativa
ese jueves. El candidato del PARM a la Presiden
cia de la República realizaría una concentración

en la UNAM.
No era usual que los candidatos presidenciales en

México hicieran campaña en la Ciudad Universitaria.
Pero, esta ocasión sería diferente porque quien enca
bezaría ese mitin era nada menos que Cuauhtémoc
Cárdenas.

La explanada de la Rectoría se llenó a reventar.
La campaña de Cárdenas subía como la espuma,
pero aquel mitin en la UNAM significó un cambio
cualitativo.

Semanas después, el candidato del Partido Mexicano
Socialista (PMS), Heberto Castillo, el mayor de la iz
quierda entonces, renunció a su candidatura y respaldó
a Cárdenas, que encabezó el llamado Frente Demo
crático Nacional (FDN) y aunque no ganó la elección
presidencial, detonó quizás la mayor transformación
del sistema político mexicano desde la Revolución
Mexicana.

El significado político que puede tener la Máxima
Casa de Estudios es enorme.

Andrés Manuel López Obrador terna pocos años de
haber dejado al PRI y Tabasco, y era un joven político
regional en ascenso que se sumó al tsunami cardenista.
No tengo duda, sin embargo, de que AMLO percibió

el enorme poder que dio a Cárdenas la exitosa concen
tración en la UNAM.
La Máxima Casarde Estudios no solo es el principal

centro académico del país. Se trata de un foco de irra
diación política. Si algún candidato logra ganar ese
espacio, la influencia que tendrá será enorme.
Punto y aparte.
Vamos con otra pieza del rompecabezas.
El rector Enrique Graue dejará la Rectoría de la

UNAM en noviembre de 2023.
Habrá un nuevo rector faltando poco más de 6 me

ses para la elección presidencial del 2024.
Dicha designación será un dato relevante en la escena

política nacional en un momento en el que, probable
mente, ya tengamos candidatos presidenciales o este
mos en la antesala de tenerlos.
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¿Quién nombra al rector de la UNAM?
No es el presidente de la República ni la SEP. Se trata

de la Junta de Gobierno.
Este órgano está compuesto por 15 personas que

son electas por el Consejo Universitario y que van
siendo designadas escalonadamente.
Se trata usualmente de académicos con amplia tra

yectoria y conocimiento de la Universidad Nacional.
Su función principal es la designación del rector y de
los directores de las Facultades, Escuelas e Institutos.
Si hoy se observan los integrantes de esta Junta, re

sulta que es muy plural. Hoy hay 14 integrantes y un
puesto vacante. Seis fueron nombrados durante el se
xenio de AMLO, pero con orígenes muy diversos.
Encontramos entre ellos, por ejemplo, a Enrique Ca

brero, uno de los más prominentes académicos acusa
dos por la Fiscalía General de la República con relación
al caso del Conacyt. Y está también Jorge Cadena, un
hombre de izquierda, estudioso de los movimientos
sociales en México. Por citar solo dos.

Lo que es un hecho es que AMLO y el gobierno
no tienen el control de esa Junta y por lo mismo, si
las cosas siguen como ahora, no podrán ser determi
nantes en el nombramiento del próximo rector de la
UNAM.

Desconozco si los sistemáticos ataques a la UNAM
tengan el propósito de generar una crisis que le per
mita cambiar esas condiciones y, por lo tanto, tener
más influencia en la designación de quien será rector
durante la campaña electoral del 2024.
Si ese fuera el caso, pese a que hay un grupo impor

tante de exuniversitarios en su equipo, revelaría una
ignorancia enorme de la naturaleza de la UNAM.
Quizás la apuesta fuera azuzar un movimiento

estudiantil que generara una crisis y pidiera una uni
versidad comprometida con la 4T.
La realidad es que la comunidad universitaria difí

cilmente lo toleraría. Una cosa es que la UNAM tenga
preferencias políticas que han estado a la izquierda
desde hace muchos años, y otra que se pretenda cance
lar el pluralismo, la universalidad de pensamiento, que
es parte de su esencia.
Pero, vale el señalamiento para no recibir sorpresas.
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I gobierno de México está comprometido
a impulsar el desarrollo sostenible, que en
la época presente se ha evidenciado co
mo un factor indispensable del bienestar.
"Propugnamos un modelo de desarro

llo respetuoso de los habitantes y del habitat...
"El Tren Maya es un proyecto orientado a incrementar

la derrama económica del turismo en la Península de Yu

catán, crear empleos, impulsar el desarrollo sostenible,
proteger el medio ambiente de la zona..
Las anteriores son las únicas menciones sobre polí

ticas ambientales que hace el Plan Nacional de Desa
rrollo (PND) 20192024 elaborado por el gobierno del
presidente Andrés Manuel López Obrador en cum
plimiento de lo dispuesto en el Artículo 26 de la Constitu
ción y diversas leyes federales.
El PND 20192024 es el documento rector del go

bierno federal en donde se anotan los objetivos y estra
tegias para avanzar en el desarrollo del país y desde
que se difundió, en abril de 2019, quedó claro que el
cambio climático y sus efectos es un tema que no parece
preocuparle al gobierno de la Cuarta Transformación.
Desde que asumió su cargo, AMLO se ha referido

muy pocas veces al tema. Hasta el 15 de octubre, de
acuerdo con SPIN Taller de Comunicación Política, en
su conferencia matutina se había referido 1,713 veces a
Pemex, 955 a la CFE, 566 al expresidente Carlos Sa
linas, 211 al general Lázaro Cárdenas, 183 al caso
Odebrecht, 139 al exdirector general de Pemex Emilio
Lozoya y, sí, 101 veces a las energías limpias o reno
vables y 72 a las termoeléctricas.

Pero, ¿cómo olvidar aquel video en donde dijo que
los aerogeneradores que producen energía eólica eran
feos y los mandaría quitar?
Andrés Manuel habla mucho pero poco del principal

problema que enfrenta la humanidad en general y los
mexicanos en particular.
Abundan los estudios realizados por expertos nacio

nales e internacionales que desde hace muchos años
han advertido que el calentamiento global afectará se
riamente a México.

Algunos investigadores afirman que para fines de es
te siglo las temperaturas anuales promedio en el norte
del país podrían aumentar de 3 a 4 grados Celsius y en
el resto del territorio nacional de 1.5 a 2.5 grados Cel
sius. Lo anterior aumentará los niveles del mar en nues
tras costas, causará incendios forestales más frecuentes
e intensos, sequías devastadoras y el despoblamiento
de vastas zonas.

Las sequías y la consecuente falta de agua en gran
parte del país incrementará la inseguridad alimentaría
y millones de personas podrían sufrir desnutrición o mo
rir de hambre.

Recordemos lo que ocurrió durante la sequía de
2011, la peor que se tiene registrada: más de 1.7 millo
nes de cabezas de ganado murieron de hambre o sed y
al menos 900,000 hectáreas de cultivos se marchitaron
en al menos cinco estados. El gobierno se vio obligado
a transportar agua a 1,500 ciudades y pueblos y enviar
alimentos a los agricultores y campesinos que perdieron
todas sus cosechas.

Del 1 al 12 de noviembre se realizará en Glasgow,
Escocia, la 26a Conferencia de las Naciones Unidas so
bre Cambio Climático (COP 26). ¿Cuál logro en favor
del medio ambiente podrán presumir los enviados del
gobierno federal o los 11 senadores que irán al evento?
¿Sembrando Vida que, aparentemente, no ha tenido el
éxito deseado? ¿De cuál?

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
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Sergio Mota
smota@eleconomista.com. mx

Inversión de EU
en el sureste mexicano
II Tren Tmnspcninsukii' constituí la
modernización de los puertos de Coat
zacoalcos y Salina Cruz, así como la re
cuperación de la \ í:i férrea entre las dos
localidades y la construcción de carre
terasvineulanles.

Producto de la crisis migratoria re
gional, tanto funcionarios de Es
tados Unidos como de México

han reconocido que se deben
superar las condiciones actua

les que provocan la migración. Consecuen
temente ya surgió una propuesta de inver
sión de 25,000 millones de dólares para el
sureste mexicano por parte de empresas nor
teamericanas para el periodo 20222024.
Esto sin duda es muy satisfactorio. Es lo que
se necesitaba. Lo importante es que se lle
ve a cabo.

A la reunión en donde se planteó esta po
sibilidad acudieron el Embajador de EU en
México, el Canciller mexicano, la Secretaria
de Economía, los gobernadores de Campe
che, Chiapas, Quintana Roo, Tabasco, Vera
cruz y Yucatán, funcionarios de la Cámara
de Comercio de EU en México y empresa
rios norteamericanos.

El canciller Marcelo Ebrard hizo el si

guiente comentario: "En la nueva relación
de cercanía que se tiene con EU se ha plan

teado a ese país que invierta en el sur, al
igual que en Centroamérica para atender
las causas de origen de la migración y la
inseguridad".

Los sectores en donde se canalizarán es

tos recursos son el agropecuario, el medio
ambiente, los servicios y la tecnología.

Esta perspectiva de posibilidades se su
ma a los tres programas que la actual ad
ministración mexicana tiene en el sureste: el

Tren Transpeninsular, el Tren Maya y la Refi
nería Dos Bocas.

El programa en marcha del Tren Transpe
ninsular constituye la modernización de los
puertos de Coatzacoalcos y Salina Cruz, así
como la recuperación de la vía férrea entre
las dos localidades y la construcción de ca
rreteras vinculantes.
Tiene como antecedente el Tren Nacional

deTehuantepecqueen 1911 unía a Coatza
coalcos con Salina Cruzy contaba con 304
kilómetros. La falta de modernización y las
afectaciones en sus vías determinaron su mo

desta operación.
Una vez realizada toda la obra será una

ruta importante para el transporte de perso
nas y mercancías. Contará con dos termina
les de contenedores en los puertos, abarata
rá el costo y tiempo de transporte en relación
con el Canal de Panamá. Significará la crea

ción de empleos en una zona atrasada y ex
pulsora de grandes migraciones hacia EU.
El Tren Maya conectará a los estados

de Quintana Roo, Yucatán, Campeche, Ta
basco y Chiapas, ofreciendo una nueva in
fraestructura para el transporte de personas
y mercancías así como un coadyuvante del
turismo.

El Programa de Desarrollo Turístico de la
Zona de influencia del Tren Maya contiene
los instrumentos de planeación del desarrollo
urbano, turístico y ambiental. Todo ello den
tro de los programas institucionales como
son la Agenda 2030 de la ONU y el Progra
ma de Ordenamiento Ecológico Territorial.
También está el proyecto de conectividad

para el sureste del país, mismo que se rela
ciona con la generación de rutas aéreas en
tre los estados de Yucatán, Campeche, Ta
basco, Chiapas y Quintana Roo, con los
países Guatemala y Honduras.

La refinería de Dos Bocas ubicada en Ta

basco constituye un aporte fundamental a la
refinación del petróleo, además de detonar
la actividad económica de la zona en don
de se ubica.

La base de desarrollo de la infraestructu
ra en el sureste facilitará la atracción de in

versión nacional y extranjera, vital para su
modernización económica y la creación de
empleos.
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Bruno Donatello
bdonatello@eleconomista.cx3m.mx

Ataque contra
la L X A .M
Bu el imaginario colectivo, nos liemos
quedado huérfanos de ejemplos dignos de
ser emulados por su éxito histórico.

a conferencia mañanera se ha con
vertido en un elemento altamenteLdistintivo del estilo personal de
gobernar del presidente, Andrés
Manuel López Obrador (AMLO).

En una edición reciente de esas confe

rencias cansinas y muy perjudiciales pa
ra México, López Obrador nos salió con
una inmensa sorpresa y la emprendió en
contra de la Universidad Nacional Autóno
ma de México (UNAM). En lo específico,
la acusación que endilgó a esa, su Alma
Mater académica, fue que se había (sic.)
"derechizado".
La embestida tiene manifestaciones de

traición política y también de disparo en
el pie o de bumerang que se le devolvió al
presidente directo a la cabeza. La traición
política es evidente, en razón de que en
una mayoría abrumadora, el claustro uni
versitario integrado por alumnos y docen
tes ha sido muy simpatizante del movimien
to abanderado por el partido Morena. Y
por lo que hace al disparo en el pie, el pro
pio AMLO es un producto muy represen
tativo de lo que se cultiva y predica en la
Facultad de la UNAM de la que es egresa
do. De manera muy evidente, esa Facultad
no se ha derechizado al igual que muchas
otras ramas de esa universidad. Y también
de manera muy flagrante, esa Facultad

tiende no generar egresados, sino tan solo
adoctrinados. ¿Cuál derechización?
En el orden de la reflexión económica,

lo notable es que la mencionada Facultad
de la cual Andrés Manuel López Obrador
salió, apoya e impulsa un modelo de país
que ya fracasó de forma estrepitosa en la
realidad histórica: el modelo de econo

mía estatizada y gobierno autoritario. En
tal sentido, en un momento clave del de
venir histórico, cayó el Muro de Berlín y se
desmembró la Unión Soviética. Pero en la
mencionada Facultad, aparentemente no
se dieron por enterados. Y en ese mismo
contexto, de manera mayoritaria en la refe
rida Facultad universitaria se siguen impul
sando los experimentos del régimen comu
nista en la Cuba de Castro (aunque Fidel
ya se murió) y del supuesto "socialismo del
siglo XXI" que concibió Hugo Chávez pa
ra la república bolivariana en Venezue
la (aunque Chávez ya también falleció).
Y todo ese empuje, a pesar de los fraca
sos sonados de ambos regímenes dizque
revolucionarios.
La campaña aludida ha resultado tre

mendamente perjudicial para México. En
el imaginario colectivo, nos hemos queda
do huérfanos de ejemplos dignos de ser
emulados por su éxito histórico. ¿Por qué
no propalar y tratar de emular a Alemania,
Japón o Corea del Sur?
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Prisión preventiva de oficio, poder recaudatorio
La Corte resolvió en favor de la

Constitucionalidad y los derechos
humanos.

La autoridad fiscal, aunque
respeta la resolución del máxi

mo tribunal de justicia de la Na
ción, advierte que afectará la capa
cidad recaudatoria del gobierno.
Ambas posiciones, tienen poderosas
argumentaciones.

Desde el aparato fiscalizador y recau
dador, las cifras son elocuentes.

Con la prisión preventiva de oficio, de
clarada inconstitucional en días pasados
por La Corte, el Servicio de Administra
ción Tributaria (SAT) y la Procuraduría Fis
cal de la Federación (PFF) lograron elevar
la recaudación en una proporción de 2
puntos del Producto Interno Bruto.
El monto de lo recaudado en el año

2020, en virtud de los cambios a las le
yes que permitieron la aplicación de la Pri
sión Preventiva de Oficio, fue superior a lo
que lograron reformas fiscales en gobier
nos anteriores.

Sin aumentar ni crear nuevos impues
tos el gobierno lopezobradorista se col
gó una valiosa medalla con el aumento
extraordinario en el cobro de impuestos.
Y sobre todo, por poner orden y atajar a
poderosos delincuentes de cuello blanco.
De ese tamaño es el carácter preventi

vo e inhibitorio de la consideración en las

leyes de los delitos de defraudación fiscal,
el contrabando y la facturación falsa, co
mo casos de seguridad nacional.

Pero la Corte, analizó, evaluó y resol
vió que la Prisión Preventiva de Oficio y la
consideración de los delitos fiscales como

asuntos de seguridad nacional, son con
trarios a la Constitución.

El actual Procurador Fiscal de la Federa

ción, Carlos Romero asegura que el efec
to de la resolución de La Corte afectará

la capacidad recaudatoria del gobierno.
Sin embargo, asegura que a pesar de

ella, buscarán mantener la creciente re
caudación que se ha logrado.
Y advierte con firmeza: vamos a tener

criminales fiscales en la cárcel y vamos a
seguir recaudando los impuestos.

En su argumentación el funcionario re
cuerda que en el 2020 con la entrada en
vigor de los cambios a la ley de manera
inmediata, un contribuyente de la indus
tria del acero se regularizó y pagó 2 mil
millones de pesos.
Luego se alcanzó el acuerdo repa

ratorio más grande en la historia de
la Procuraduría Fiscal de la Federa

ción con un grupo de supermercados.
Otra empresa de cómputo también se
acercó para pagar correctamente sus im
puestos y durante ese año se repitieron
muchos casos de empresas que se regu
larizaron y pagaron. La PFF presentó 42
querellas por defraudación fiscal y lavado
de dinero contra los grupos factureros más
importantes.
Además actuó contra los que compra

ron facturas y presentó denuncias contra
grupos de outsourcing.

También se giró la orden de captura
con el grupo más importante de outsour
cing del país y se logró desactivar a ese
grupo criminal.
También persiguió al grupo de facture

ros de desvío de recursos públicos, núme
ro uno del país.
Y se giraron órdenes de aprehensión

contra funcionarios públicos que hicieron
los desvíos y además de las dos cabezas
del grupo criminal. Todas estas acciones
permitieron que la recaudación aumenta
ra en 2 puntos del Producto Interno Bru
to la recaudación. Por su parte, para el
ministro Javier Laynez, quien previamente
fuera Procurador Fiscal de la Federación

rechaza que la resolución de La Corte
afecte la capacidad recaudatoria y per
secutoria del gobierno. ¿Porqué? Porque
continúa existiendo la posibilidad de apli
car la Prisión Preventiva Justificada.

Lo que sí se hizo, refiere el magistrado,
fue preservar la presunción de inocencia.

Las modificaciones a la ley que permi
tieron la Prisión Preventiva de Oficio van
en contra de la Constitución y de los trata
dos internacionales. "Bautizar" a los de

litos fiscales con carácter de seguridad
nacional y la Prisión Preventiva de Oficio
corresponde a un sistema inquisitorial.

Los argumentos de ambas partes, tie
nen sólidas bases. Pero de lo que no hay
duda es que La Corte resolvió claramen
te, en favor de la constitucionalidad y
de la preservación de la presunción de
inocencia.
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Espectro y política fiscal para la conectiviclad plena

Reiteradamente se ha docu

mentado el desproporciona
damente elevado costo del

espectro radioeléctrico en Mé
xico, insumo esencial para las

telecomunicaciones.

No cesa de causar polémica, espe
cialmente en estos días de discusión y
aprobación del Paquete Económico,
que integra la fijación del pago de de
rechos anuales por uso y aprovecha
miento de ese recurso, incluido en la Ley
Federal de Derechos para el Ejercicio
Fiscal del 2022.

Precisamente, los altos cargos de ad
judicación y de tenencia espectral para
los operadores en México, se han erigi
do como una barrera a su entrada, al
ejercicio de inversiones para el desplie
gue de infraestructura y al desarrollo de
la competencia efectiva.
Incluso, ha provocado la devolución

espectro por parte de Telefónica y AT&T,
desincentivado su participación en pro
cesos licitatorios y/o a su adquisición
por la vía del mercado secundario.
En días recientes, nuevamente, tam

bién el Instituto Federal de Telecomu

nicaciones (IFT) instó a que el Congre
so de la Unión reconsidere su enfoque
plenamente recaudatorio para migrar
a un esquema que contribuya a incen
tivar el desarrollo de redes en pobla
ciones actualmente desconectadas y,
con ello se transite a servicios de nueva

generación.

Costos en perspectiva internacio
nal. De acuerdo con las propuestas
de reforma a la Ley Federal de Dere
chos (LFD) en materia de espectro ra
dioeléctrico del IFT, los costos totales de
este recurso en México, considerando
los pagos iniciales y el pago por de
rechos anuales en un horizonte de 20

años, alcanzan un sobreprecio prome
dio superior a 60% respecto a niveles
internacionales, incluso 120% mayor
para casos como los de las bandas de
AWS/PCS.
Esto último es atribuible en lo prin

cipal, a la fijación de elevadas cuotas
anuales por el uso del espectro, régi
men inexistente en países desarrollados
o que no representan más allá del 5%
del valor total de las bandas asigna
das, como en los casos de Alemania,
Austria, Italia, Suiza y Suecia, entre mu
chos otros que gozan de ambientes de
competencia.
En el caso de las bandas que se

rán asignadas para servicios de 5G
(600 MHz, Banda L, 3.3 a 3.6 GHz)
en futuras licitaciones, el IFT propone
definir costos al 30% del benchmark
internacional.

Ello supondría una reducción signi
ficativa, puesto que en la LFD actual,
la cuota anual por KHz se encuentra
en un nivel promedio de 80% de la
mediana de un conjunto de países.
Esquema de acreditación de inver

siones. Adicionalmente el IFT propone

transitar a un régimen de acreditación
de erogaciones realizadas en localida
des sin cobertura de conectividad móvil

contra el pago de derechos del espec
tro, precisamente, para incentivar el des
pliegue de redes.
De acuerdo con el regulador, se iden

tifican 41,356 localidades que carecen
de conectividad, de las cuales, 5,1 ól

califican como prioritarias en el Progra
ma de Cobertura Social 20202021 de
la SCT.
Tocará a la autoridad fiscal determi

nar los porcentajes y montos máximos
de acreditamiento por años, con base
en los objetivos de política pública que
se establezcan.
Con todo, el establecimiento de cuo

tas competitivas por el uso del espectro
radioeléctrico puede constituirse como
un magnífico instrumento de capitali
zación nacional y, simultáneamente,
de la promoción del desarrollo de los
competidores en el mercado, para con
ello impulsar la disponibilidad, asequi
bilidad y calidad de los servicios de
telecomunicaciones.

Mantener elevados cargos sólo im
pone barreras a la plena conectividad,
provoca renuncias de derechos y gene
ra pérdidas para el erario.
He aquí algunos apuntes y leccio

nes para la autoridad fiscal y los legis
ladores, en materia de recaudación por
el uso del espectro radioeléctrico en
México.
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Sin estanflación y sin
alternativas

fectivamente hay un segmento de la economía que mantiene una situación apretada,E pero en la vista general, hay un crecimiento bastante robusto en Estados Unidos a
pesar que no habrá más estímulos fiscales directos

Al [Brecer la ¡nfladlSnRjpovocja, poiM
momento, una expectativa de crecimiento
mala; mientras que sí provoca inquietud con
respecto a las futuras acciones de los bancos
centrales que claramente deberán tener un
sesgo menos laxo.

El ambiente de alto crecimiento y mayor
riesgo en el mercado de bonos deja pocas
alternativas de decisión a los inversionistas:
deben permanecer invertidos en capitales,
esperando que no haya una corrección fuer
te de las bolsas.

Hasta el día de ayer los rendimientos si
guen siendo bastante buenos en la mayo
ría de los activos con riesgo. Ayer se presen
tó un ajuáe leve pero los principales índices
de Bolsa se ubican en máximos, el bitcoin
supera los 60,000 dólares, Tesla vale 1 bS
llón, más que la suma del resto de las arma
doras de código

Sin duda, seguimos viendo precios super
valorados, provocados por la distorsión qu&
mantiene a los mercados al alza desde ha
Ób varios años.

Esjg$ pre$p| se ¡ustifiSn ¡laidos rajflr
nes, una, por la persistencia del crecimiento.
El día de hoy veréffiQs el dato preliminar del
PIB al tercer trimestre. El resultado esperado
es de un Crecimiento posiblemente menor al
trimestre anterior.

El acumulado del año posiblemente des
cienda. Ya hemos vistoiajustes en los estima
dos de algunas corredurías sobre este dato.
La causa es fácil de deducir con la caída en:
la venta de autos, una baja en inventarios, la
ola de Covid1 9 de agostoffl las fallas en el
suministro gn las industrias, así como temores
relacijftadoi Joilli ¦ B
A pesar de ello los reportes corporativos

hasta el momento han sido niuy favorable^
Ello ha séiSnido la idea éfltft los ¡H¡¡§¡on¡s
tas de que las empresas puedfen sobrevivir

en un contexto duro de crecimiento ralenti
jSloHjna Hlación que^Histe enRjgles
altos.

Hasta §1 momento se observan pocas
afectaciones de estos terHpen los márge

y el crecimiento en utilidades.
Por su parte el mercado laboral y el Con

sumo ¡sontinúan registrando datos bastante
posithpS».
Efectivamente hay segmento de la econo

mía que mantiene una situación apretada,
pero en la vista general, hay un crecimiento
bastante robusto en Estados Unidos a pesar
E r(o;habráBá$ tSM.il os fiscales clirecl
tos; este se cimienta en un consumo eleva
do, ingreso: personal alto, y la facilidad de
las personas para obtener empleos mejor
remunerados.

Por su parte, continúa el nerviosismo en el
mercado de deuda. La Reserva Federal emiti
rá su próximesícomunicado de política mgne
taria la semana que vieney los inversionistas
están atentos a la confirmación de !|s
qy# se observaron en el mercado de dinero
en los últimos días.

Las tasas entre dos y ciñOb añoscontinúan
subiendo a gran velocidad y las de más lar
go plazo mantienen una tendencia de alza.

Con los mercados de deuda en tales con
diciones y la fuerza que aun demuestran los
negocios, la decisión de mantenerse inver
tidos en acciones es muy obvia para los
inversionistas.

No es un criterio muy aceptado tratar
de anticipar un ajuste mayúsculo, probable
mente si usted es un inversionista particular le
representará un gran esfuerzo; si es un ma
nejador de portafolios, despegarse de sus
pompetidores le puede costar la pérdida de
clientes.

Sigo pensando que lo qi¡l| puede provo
carel rompimiento de este entrampe es la ac

ción de las autoridades. Las discusiones en
:el Congreso norteamericano sobre el plan
de apoyo fiscal Hl presidentBHJeBjareB
cen estancarse incluso entre su misma ban
cada demócrata.

La ausencia de estímulos puede deteriorar
en el futuro hj^Bt ífsSi howiues
tra la <§§onom.ía.

No se diga lo que pudiera hacer la Fed.
El terrBde la inifcfón e^Bnclent®Han
descendido algunos precios de bienes co
mo el carbón, el aluminio y otros metales in
dustriales desde sus rílvelas máximos, pero
se mantiene la fuerte presión en el precio del
petróleo, delgas, el trigo y muyen especial
ios costos laborales.

Hay quienes calfcaBa postura de no reí
accionar en el corto plazo de manera ágil
ante los incrementos de precios como el po
sible gran error de política monetaria de las
últimas décadas. Los bancos centrales van a
dar mucho más de;qye hablar en lo que res
ta de estsaño yel próximo; eso sí pudiera
descarrilar la fuerza de las bolsas.

En MéxiC# hay mejorfj alternativas. Si
mantiene posiciones en Bolsa, Sobre todo
dfel extfanjfiO;, le conviene tener una posi
ción en dólares, la correlación inversa está
más viva que nunca. S'i rio tiene posiciones
en tasas fija  'te que recibirá
en sus inversiones en deuda será cada vez

rnayoKjes¡b™er^Rp>er¡or a la inflación
el año próximo.

Solamente recuerde que, síel ambiente
;en el exterior se vuelve adverso, los ajustes
serán generalizados aquí. La prudencia nun
cg es mala cuando los, mercados muestran
una racha tan grande.

* Ród&lf® Campuzano Meza director ge
neral ivex Operadora de Sociedades
de Inversión.
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Mitos y realidades
sobre los seguros

(segunda de cuatro partes)
Existe una serie de mitos que rodean a los se

guros y que muchas veces se convierten en
"pretextos" para no adquirir la protección
que necesitamos. Empecemos por uno de
los más comunes:

Mito: "Los seguros tienen muchas letras
chiquitas y son complicados de entender".

Este mito está tan difundido que desde hace más
de diez años las exclusiones de cualquier póliza de
seguros, por ley, se incluyen en un tamaño de letra
más grande que el resto de la póliza, y además re
saltadas en negrilla, para que destaquen a la vista
del lector.

Por otro lado, en muchos contratos de seguro, hay
toda una sección de definiciones, para aclarar cier
ta terminología e intentar hacer más clara la com
prensión del producto. Algunas compañías además
han hecho cambios en el formato para intentar que
la póliza sea lo más clara posible para el contratan
te o asegurado.
Aunque parezca mentira, la falta de claridad en

los contratos de seguro va en contra de las propias
compañías. A ambas partes, aseguradora y asegu
rado, nos conviene tener mucha mayor claridad en
nuestros derechos y obligaciones. Dado que los se
guros suelen ser contratos de adhesión, redactados
por las propias aseguradoras, si éstos no fueran su
ficientemente claros o dejaran lugar a interpretacio
nes, la mayoría de las resoluciones legales son a fa
vor de los asegurados.

Pero además, parte de la labor de los buenos agen
tes de seguros es precisamente explicarnos a caba
lidad el producto que estamos contratando: lo que
cubre, loque no cubre y cuáles son nuestras obligacio
nes como asegurado. De hecho, un mejor agente ten
dría que conocer distintos productos de varias asegu
radoras y saber explicarnos las diferencias entre ellos.
Parte del problema, como hablamos en la prime

ra parte, es que la mayoría de los clientes buscan

precio y no asesoría. De hecho, la gente no se sabe
asesorar (esto incluye a quienes siguen a "ciegas"
las "recomendaciones" de sus asesores). Recorde

mos que el asesor es un consejero, una guía, pero
no alguien que toma decisiones por nosotros. Sa
bernos asesorar implica entender perfectamente los
pros y los contras, las alternativas y las consecuen
cias, para tomar una decisión informada.

Por otro lado, existen muchos esquemas de mer
cadeo de seguros que no involucran asesoría. Por
ejemplo, el seguro que nos quiere enchufar el ven
dedor en una agencia automotriz. A veces nos pre
senta distintas aseguradoras, por lo general una es
la que destaca en precio. En otras ocasiones nos ha
ce la "corrida" del crédito incluyendo el seguro, ig
norando que por Ley nosotros podemos adquirirlo
por otro lado (aunque se mantiene la obligación de
comprarlo, en caso que el auto esté financiado, y se
tienen que cumplir ciertas condiciones).
También están los portales de Internet o "compa

radores" que también están diseñados para compa
rar, casi exclusivamente, el precio y difícilmente nos
dan otros elementos de toma de decisiones. O las
horrendas e insistentes llamadas telefónicas de em

presas que buscan ofrecernos un "beneficio" (nunca
utilizan la palabra seguro) para "proteger" a nuestra
familia ante ciertas eventualidades: productos que
suelen ser protecciones menores, comparativamen
te caras, que por lo general no deberían funcionar
como una cobertura principal.
En fin, lo cierto es que mucha gente desconoce

completamente lo que está comprando [desde la
contratación) y comparan exclusivamente precio,
descuidando todas las demás variables que pueden
ser mucho más importantes. Entender esto es funda
mental, sobre todo porque el seguro es un bien in
tangible, no lo "vemos" y por eso también es más di
fícil compararlo. Una de las razones por las cuales
insisto: es importante sabernos asesorar, porque es
la única manera de encontrar precisamente al buen
asesor que nos ayudará a encontrar la protección
adecuada para nosotros, al precio correcto.

De hecho el precio (si los seguros son caros o ba
ratos) es otro de los mitos más comunes sobre los se
guros. Hablaremos de esto en la tercera parte.
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Economía

Conductual
Raúl Martínez Solares

raul@martinezsolares.com.mx

Mortalidad y factores
de inequidad en
la pandemia
La pandemia reflejó la profundidad de los niveles de in

equidad y desigualdad que imperan en la sociedad.
México presenta un elevado nivel de desigualdad en
ingresos (con un coeficiente de GINI cercano a 40%)
y una tasa de incidencia de pobreza elevada (40%

de la población). El país presenta una contradicción cla
ra al ser simultáneamente una de las economías más gran
des y a la vez con indicadores negativos de pobreza y
desigualdad.

Dos estudios de Anne Case y Angus Deaton, analiza las
condiciones de mortalidad derivadas de la pandemia en
tre distintos grupos Estados Unidos. En un caso, analizaron
las diferencias de mortalidad entre el 2019 y el 2020, en
tre la población que tenía nivel de licenciatura respecto de
aquellos que no contaban con ese nivel. El estudio encuen
tra que el nivel de educación generaba un factor asociado
a una menor mortalidad (anticipada) desde el 2019, que
se mantuvo después de la pandemia.
Tratando de hacer una equivalencia con México, existen

un conjunto de factores que, a reserva de contar con datos
detallados medibles, pueden explicar una disparidad de
la tasa de mortalidad entre grupos socioeconómicos, en
tre los cuales la educación puede servir como un indica
dor secundario.

En primer lugar, estadísticamente, a mayor nivel educati
vo, la probabilidad de que las personas hayan podido rea
lizar sus trabajos de manera remota es más elevada. Los ni
veles de educación menores están sobrerrepresentados en
aquellos trabajos presenciales que disminuyeron en menor
medida su actividad durante la pandemia. Ello explicaría
que, en las fases altas de contagio, dichos grupos tuvieron
una probabilidad de exposición mayor. Un fenómeno si
milar se presenta en relación con las tendencias de uso de
transporte. Los grupos de menor nivel de ingreso también

tienen una sobrerrepresentación en la utilización de medios
de transporte colectivo que por sus niveles de saturación,
presentaron durante la pandemia un foco adicional de con
tagio potencial.

Un tercer elemento es el acceso a la salud, que presen
ta diferencias fundamentales entre niveles de ingreso. Pese
a que en México existe un sistema público muy extenso, la
contingencia de la pandemia impidió que dicha estructura
pudiese atender de manera eficiente a todos aquellos que
requirieron atención médica. A mayor nivel de ingreso, co
rrelacionado frecuentemente con nivel educativo, la posibili
dad de acceder a instituciones médicas privadas es mayor.
Derivada de la saturación con los datos disponibles, se ob
serva que la tasa de mortalidad en instituciones hospitalarias
públicas (en pacientes de Covid) es sensiblemente mayor a
la que se presentó en las instituciones hospitalarias privadas.

Finalmente, otro factor que explica las diferencias en las
tasas de mortalidad entre grupos socioeconómicos tiene
que ver con el nivel de acceso a la vacunación. En ciertos
rangos de edad, particularmente en los sectores de ingreso
medioaltos de México, se tuvo acceso a la vacunación en
Estados Unidos. Aunque se desconoce con certeza cuántas
personas pudieron ser vacunadas en Estados Unidos, esta
protección benefició más a los sectores de ingreso más al
to. Dado que el Estado fu incapaz de iniciar una campaña
anticipada, eficiente y veloz para vacunar a la mayoría de
la población no fu posible en los picos de la pandemia, te
ner una protección más equitativa para un conjunto amplio
de la población.

La desigualdad de ingreso y la existencia de sectores
con menores niveles de ingreso son una realidad de ca
si cualquier economía; pero los excesos de inequidad y
de pobreza generan distorsiones antieconómicas, que
alimentan desequilibrios más profundos y graves para la
sociedad.
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Uber Technologies está iniciando una asocia
ción con la compañía de alquiler de autos Hertz para ofrecer
50,000 vehículos Tesla como una opción de arrendamiento
para sus conductores a partir de 2023.

Los conductores de Uber pueden alquilar un Tesla a través de
Hertza partir del 1 de noviembre en Los Ángeles, San Francis
a S®P5||3 Washington D(.XfiSi Harria a firBes
este año se expandirá a ciudades de todo el país, dijo la ggnr
pañía de transporte en una publicación en un blog.

El anyffe»|e producedespués de que Herlz anunció el
lunes lie ordeSpj 1 ' ' ¦ ' H 1 Para f'nes
. . I lo quftigi iifea quel i I i flcÉ®sb <
pañía de alquiler estaría féservádaiáxclusivamente para los:cúft
ductores de Uber.

Para los conductores de Uber, el arrendamiento de un Tesla
Comenzara en 334 dólares por semana, incluido el seguroyel
mantenimiento, y consistirá principalmente en el sedán Model 3
de la compañía.

Volaris levantó la mana: para ser la primera compañía en
operármelos comerciales desde el Aeropuerto Internacional
felipe Angeles, que es la apuesta del gobierno de México
para atender la saturación aérea del Valle deMéxico y entra
rá en operaciones en marzo de 2022.

La aerolínea de bajo costo debutará en el aeropuerto que
está actualmente en construcción en la base aérea militar de
Santa Lucía, «fi el Estado deMéxico, con dós nuevas rutas que
conectarán con la ciudad fronteriza deTijuana y el punto turísti
co de Cancún.

Paró la compañía, que desde hácé,dlgunos años lidera el
mercado doméstteo, el avante de la construcción, de los proce
soSfd6Cerfffexi&l|í de las vías dt a«HWO lita feriBiaLfiérea
hacen viables sus operaciones desde ese punto.

No obstante, la empresa mantendrá su estrategia de ope
ración en el Aeropuerto: Internacional de la Ciudad de México:
(AICM), así coriioen los otros 43 aeropuertos del país en don
de tiene presencia.

Se espera .ue Amazon.com salga ganando en el ámbito
de la publicidad digital, al sobrevivir a Icsoambios de privaci
dad de Apple mejor que sus rivales Facebook y Snap.

La gran cantidad de datos de compra de jos clientes del fi*
gante del comercie electrónico reduce su dependencia de la in
formación de seguimiento que antes proporcionaba el sistema
operativo tíióvil iOS de Apple.

Alphabet, que también recoge un rie&conjunto de datos de
los hábitos de búsqueda de los usuarios, registró un aumento

del 4 1'%en los ingresos por publicidad de Google en el tercer
trimestre, una señal de que las empresas que dependen menos
de los anuncios dirigidos son capacesde superar los límites de
Apple en ©I seguimiento de los usuarios móviles.

Amazon, que presenta.sus resultados el jueves, no::dssglosa
sus ventas de publicidad, sino que las incluye en stí segmento
de "otros" negocios:

El negocio publicitario de Apple se ha disparado desde que
en abril impidió a los anunciantes rastrear usuarios de iPhone sin
su consentimiento, comiéndose la cuota de mercado que antes
ocupaban Facebook, Instagram y Snap.

Spotify Technology superó las estimaciones de Wall
Street para los ingresos del tercer trimestre, ya que informó
Un aumento del 1 9% en los suscriptores de pago para su
¡servicio premium impulsado por la demanda en Europa y
Norteamérica.

Los:suscriptores: premium de Spotify, que representan la ma
yor parte de sus ingresos, alcanzaron los: 172 millones, supe
rando las expectativas de los analistas de 171.7 millones', El
total de usuarios activos mensuales de la compañía de transmiH
sión de música aumentó un 19% a 381 millones.

Spotify genera sus ganancias con suscripciones y mostran
do anuncios a miembros que no pagan. Los ingresos por anun
cios, que cayeron en el punto álgido de la pandemia, subie
ron 75% a 323 millones de euros (376 millones de dólares), y
la iiiKIri» mea más contratadles para irnpuHr las 1 le
publicidad.

Los ingresos totales aumentaron un 27% a 2,500 millones
de euros, superando los 2,450 millones:de eurosésperados
por los analistas.

Aproximadamente el 40% de los suSCfiptores premium de la
plataforma se encuentran en Europa, con un 29% en Estados
Unidos.

Como parte de las acciones para promover la detección
temprana del cáncer de mama durante octubre, considerado
como el Mes Rosa, la marca de mezcales ultra Premium, Las
Garrafas, que dirige Ricardo Pérez, a través de las ventas de
una edición especial de su serpiente Rosada, apoya a la asa
dación civil FUCAM.

Las piezas de este mezcal llevan un distintivo alusivo a la
campaña para promover la sensibilización sobre el diagnósf"
co precoz del cáncer de mama, al tiempoqi#el consumidor
tenga conocimiento de que Con su compra se estará hacien
do un donativo para apoyar las labores que realiza esta fun
daclBtan fines deHsro.

Fecha: 28/10/2021

Página: 31

Area cm2: 330

1 / 1

Columnas Económicas

Acciones y Reacciones

Redacción

Costo: 266,900

Página 11 de 14



El primer periodo de cuatro años
dejerome "Jay" Powell al frente
de la Fed concluye en febrero del
próximo año. El presidente Joe
Biden tiene la facultad para rati

ficar a Powell para un segundo periodo
de cuatro años o para nombrar un nue
vo chairman.

El cargo de chairman de la Fed pue
de ejercerse durante múltiples periodos
de cuatro años, ya sea de manera conse
cutiva o no consecutiva, siempre y cuan
do el nombramiento sea ratificado por el
Senado.

El récord de longevidad al frente de la
Fed lo tiene William McChesney que se
mantuvo en el cargo de 1951 a 1 970.
Detrás de McChesney se encuentra Alan
Greenspan que ejerció el cargo de 1987
a 2006. La posición de Presidente de la
Fed es raramente politizada.

Durante siete de las últimas ocho admi

nistraciones presidenciales, los jefes del
Ejecutivo han ratificado para un segundo
periodo al Presidente de la Fed nombrado
por sus antecesores independientemente
del partido en el poder.

La única excepción fue el nombramien
to del mismo Powell, en sustitución deja
net Yellen, por parte de Donald Trump ha
ce cuatro años. En aquella ocasión, la
decisión de Trump fue motivada por su re
chazo a todo lo relacionado con la admi
nistración Obama.

A pesar de que el consenso general era
que Yellen había hecho un gran trabajo al
frente de la Fed, su pecado fue haber si
do nombrada por Obama para presidir la
Fed en el 2014 en sustitución de Ben Ber

nanke que ya había cumplido dos perio
dos al frente de la Reserva.

Aunque Powell es el primer Presidente
de la Fed, en más de 40 años, que no es
un economista de profesión, su experien
cia como miembro del Comité de Merca

do Abierto de la Fed (FOMC, por su sigla
en inglés) desde el 2012 y su reputación
como una mente analítica brillante permi
tieron una transición sin sobresaltos.

A pesar de la afiliación de Powell al
Partido Republicano, su nombramiento
como miembro del FOMC en el 2012 se
dio durante la administración Obama y su
ratificación en el senado hace cuatro años

no tuvo problemas.
Durante estos casi cuatro años que ha

estado al frente de la Fed, Powell ha cum
plido cabalmente con su función, refren
dando su reputación como un estudioso y
pragmático constructor de consensos.

La primera tarea de Powell al convertir
se en chairman de la Fed en el 201 8 fue
la continuación del retiro ordenado de los

estímulos monetarios iniciado por Yellen.
Sin embargo, la llegada de la pandemia
en el 2020 obligó a la Fed de Powell a ac
tuar de manera ágil y determinante para
amortiguar el impacto de un alto súbito y
prácticamente total en la actividad econó

mica a nivel global.
Independientemente de si es ratificado

o no, Powell será recordado por su con
trovertida modificación al marco de refe
rencia de decisiones de política monetaria
para, en principio, privilegiar el objetivo
de pleno empleo sobre el de control de
la inflación. La modificación consistió en

cambiar el objetivo de inflación de la Fed,
que durante muchos años ha sido 2%, a
un objetivo "promedio de 2 por ciento".
Aunque la redacción es ambigua, la

esencia del cambio es que, en caso de
ser necesario, la Fed puede mantener las
tasas de interés de referencia en niveles

por debajo de su nivel neutral aún y cuan
do la inflación supere el objetivo de 2 por
ciento.

Este nuevo marco de referencia está

precisamente a prueba en estos momen
tos en los que las tasas de interés siguen
en cero y la Fed mantiene su programa de
inyecciones de liquidez a pesar de que la
inflación lleva varios meses por arriba de
su objetivo.
Aunque la Reserva ha señalado que el

comienzo del retiro de los estímulos es in

minente y que el repunte inflacionario es
un fenómeno transitorio, hay una buena
cantidad de observadores que piensan
que la Fed se ha quedado detrás de la cur
va. En este contexto, será interesante que
decisión toma Biden. Por ahora, parecería
que la gestión de Powell al frente de la Fed
podría renovarse
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Mañana el Inegi, a primera hora, va
a dar a conocer un dato que puede
explicar por qué ha resultado muy
conveniente ¡alar la marca de la
discusión pública hacia problemas

donde no los hay, como el falso debate en torno a
la UNAM.

Este viernes tendremos la primera lectura del com
portamiento del Producto Interno Bruto (PIB) al cierre
del tercer trimestre del año y, salvo algún milagro ines
perado, todo apunta a un dato negativo.

La peor parte vendrá con la confirmación del freno
en el rebote del sector terciario de la economía don

de se concentra la mayor actividad económica del
país y donde más profundo y extendido fue el impac
to económico tras el confinamiento por la pandemia
de Covid19.

Puede haber muchas explicaciones que exculpen
al gobierno de la responsabilidad de ese freno en la
recuperación. La más aceptable será el rebrote del
verano por la variante Delta del SarsCov2 que llevó
otra vez a los consumidores a pensar dos veces si de
bían salir de sus casas y comprar.
Pero algo pasa con esta administración que parece

sentir un complejo de culpa, incluso en aquellas cues
tiones que pudieran no estar a su alcance. Esto lo ve
mos claramente en los precios de los energéticos, una
situación de carestía global ha llevado a la 4T a to

mar medidas como si fuera decisión de política públi
ca subir las gasolinas y el gas.
Aunque en este varapalo que se habría llevado la

recuperación económica durante el pasado trimestre
sí hay una buena dosis de responsabilidad del go
bierno de López Obrador.

Si tomamos como referencia a la Comisión Econó

mica para América Latina y el Caribe (Cepal) y a su
secretaria general, Alicia Bárcena, como referencia,
quien además está en la simpatía del Presidente, po
demos identificar dos errores de este gobierno.

Primero, Bárcena ubica a la Inversión Extranjera
Directa como el eje de recuperación de la región por
su evidente promoción de los empleos. Pero en Méxi
co la política parece la contraria, al menos si atende
mos a los niveles de Inversión Fija Bruta y confianza
empresarial.

Hay que ver, también, las políticas de gobierno y
las propuestas legislativas del Presidente que tienden
a marginar a los inversionistas privados para darle
prioridad al gasto público, en sentido contrario de to
da lógica global.

Y también con datos de la Cepal, una de las fórmu
las de la recuperación del mercado interno en la re
gión fue la aplicación de 195 medidas de transferen
cias monetarias y 103 medidas de transferencias en
especie a la población en 31 de los 33 países de la
región. Sí, el gobierno de México fue uno de los dos
países de la región que dejó sola a su gente.
Así que, si desde el gobierno se esperaba una recu

peración automática, como por efecto de magia, pues
no será tan sencillo. La persistencia de la pandemia,
los cuellos de botella en muchas actividades industria

les, las presiones inflacionarias y la destrucción de
cadenas en el sector terciario harán más difícil y vul
nerable ese rebote que eventualmente lleve a la recu
peración y a un deseable crecimiento de la economía.

Por lo pronto, si mañana le piden que voltee a otro
lado, primero hay que conocer el dato del PIB antes
de distraerse nuevamente.
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Ayer en la madrugada quedó
aprobado el Paquete Fiscal
2022 por parte del Poder Le
gislativo con el que sostuvimos
un respetuoso diálogo circu

lar, teniendo como meta común el bien de
nuestro país y una propuesta que detona
ra el desarrollo económico. En lo personal,
agradezco a todos las y los legisladores
que apoyaron las propuestas que presenta
mos desde el Ejecutivo, así como a todas y
todos los que hicieron críticas constructivas
que enriquecieron y mejoraron los plantea
mientos originales.
La Miscelánea Fiscal que han aprobado

las y los legisladores tiene tres puntos a des
tacar: 1) a pesar de la pandemia, hemos
cumplido con el compromiso de no aumen
tar ni crear nuevos impuestos; 2) la autori
dad tributaria está buscando la simplifica
ción administrativa, ya que sabemos que
es una tortura todos los trámites que hay
que hacer para estar en orden; y 3) se con
tinúa con el combate a la defraudación y
evasión fiscal, especialmente en los esque
mas que incorporan a las factureras y el
contrabando.

El Régimen Simplificado de Confian
za fue pensado en la clase media y en la
progresividad fiscal. Se disminuye la tasa
de ISR de aproximadamente 3035% pa
ra personas físicas a tasas de 1 a 2.5% a
quienes tengan ingresos de hasta 3.5 mi
llones de pesos, lo que beneficiará a 82%
de las personas físicas. Por ejemplo, con es
te nuevo régimen, una persona que gane
50,000 pesos mensuales sólo tendría que
pagar 500 pesos de impuestos.
Para las personas morales que tengan in

gresos de hasta 35 millones de pesos anua
les, se mantuvieron las tasas, pero se mejo
raron las deducciones en las inversiones y
ahora se podrá deducir un mayor porcenta
je de éstas en un menor tiempo. Este benefi

cio incluirá a 96% de las personas morales,
universo que abarca a todas las microem
presas y a la mayoría de las pequeñas. Es
to es sin duda un impulso decidido y contun
dente para las clases medias y buscando
facilitar la reactivación económica.
Por otra parte, ha habido varios malen

tendidos sobre la Miscelánea Fiscal que
fueron difundidos por legisladoras y legis
ladores de oposición, ya sea por desco
nocimiento de la Ley o bien porque fueron
hechos con dolo para lanzar bombas de
humo y crear confusión durante el proce
so parlamentario. Vale la pena aclarar las
más polémicas, que fueron los temas del
RFC para mayores de 1 8 años y el de las
deducciones a donatarios.

El RFC para mayores de 1 8 años fue
propuesto por dos motivos. Primero, para
fomentar la cultura fiscal y hacer conscien
te a nuestra juventud de la importancia de
las contribuciones para poder contar las
obras y servicios que generan un bienes
tar común. Segundo, y más importante, pa
ra prevenir el robo de identidad que llevan
a cabo factureras y cuyo blanco principal
son jóvenes entre 1 8 y 20 años. No es una
cuestión menor que nuestro país tenga en
la actualidad 30 millones de RFC con acti

vidades irregulares, con un gran porcenta
je relacionado con el robo de identidad. In
sistimos en que la inscripción de los jóvenes
no implica ninguna carga administrativa ni
obligaciones fiscales ni tampoco las transfe
rencias o depósitos que pudieran tener por
parte de sus padres o familiares, becas o
apoyos gubernamentales. Los jóvenes se
darán de alta como sujetos no obligados y
sólo con una modificación propia se inicia
rá con la declaración y pago de las contri
buciones que correspondan.
En cuanto a las donatarios autorizadas

no hay ningún impedimento para que con
tinúen funcionando exactamente igual que

hasta el día de hoy. Absolutamente ningu
no. Para empezar, no se movió ni una co
ma lo relativo a las donaciones de las per
sonas morales, que representan 84% del
total de las donaciones que reciben las or
ganizaciones sociales. También quedaron
intactos los donativos de personas físicas
que sean menores a 30,000 pesos, y que
son 15% del total. Es decir, no hay ningún
cambio para 99% del dinero que reciben
las organizaciones sociales. Sólo se modi
fica lo relativo a menos de 1 %, de sus in
gresos, que son donativos millonarios de
personas físicas que los hacen para funda
ciones familiares que no tienen ninguna ac
tividad social. Por ejemplo, en este caso se
encuentran siete miembros de una familia
que donaron 1,400 millones para la funda
ción familiar. A este tipo de donativos se les
puso un límite de deducibilidad para dete
ner el abuso en el que se incurría. Esto es lo
único que hay en la ley, lo demás es o una
confusión o una falacia.

Todas estas herramientas fiscales y finan
cieras ayudarán no sólo a tener una políti
ca más progresiva, sino que serán el motor
principal para la reactivación económi
ca que viene después de las crisis sanita
ria y económica que hemos vivido a nivel
mundial. Varios fondos de inversión inter
nacionales han manifestado a la Secreta
ría de Hacienda su deseo de venir a inver
tir a México y se tiene conocimiento de 82
empresas de sectores estratégicos que con
templan seriamente una mudanza de Asia
a México. Esto es en parte por la relocali
zación de las cadenas de producción des
pués de la pandemia, pero también, según
lo han manifestado, a que ahora el país
ofrece una mayor certeza jurídica y piso
parejo para todos los actores económicos
tanto nacionales como internacionalesy
al combate a la evasión y la elusión fiscal
que es también una lucha contra la compe
tencia desleal.
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MEXICO SA

¿"Nadie" endeudó tanto como Morena?
FoxCalderónEPN=aumento de 514% ff
¿Falta de información o cinismo puro?
CARLOS FERNANDEZVEGA
SIN EMPACHO Y con la cara más dura

que una roca, la senadora priísta (an
tes perredista) Claudia Edith Anaya
Mota aplaudida por los contlapaches
de su "coalición" se animó a decir que

"nadie, en un sexenio, se había endeudado tanto
como ustedes" (en referencia al gobierno de Mo
rena). Qué barbaridad. ¿Falta de información o
exceso de cinismo?

"¡NADIE!", AFIRMA SIN pestañear la legisla
dora saltarina. ¿Pues dónde andaba y a qué se
dedicaba en las dos oportunidades que fue di
putada federal (20092012 y 20152018, más su
participación en la LXI Legislatura del Congreso
de Zacatecas, 20132015). Parece que le pasó de
noche, porque como tal aprobó sin chistar todos
los presupuestos federal y local, especialmen
te el capítulo referente a la deuda pública (por
cierto, en el caso de su estado natal, su presunta
indignación por el avance del endeudamiento
público no sirvió de nada, porque el débito zaca
tecano se incrementó 43 por ciento sólo en el
periodo en que ella fue congresista).
PERO BUENO, LA licenciada en mercadotec
nia dice que "nadie", es decir, ninguno de los go
biernos anteriores al de Andrés Manuel López
Obrador. Tal vez ayude una cápsula de memoria
y una buena calculadora para que la senadora
organice mejor sus números, porque se tiró al
ruedo confiada en el griterío de su "coalición"
parlamentaria.

DICE QUE "NADIE, en un sexenio, se había
endeudado tanto como ustedes", pero cómoda
mente olvida lo sucedido en los gobiernos por
llamarles así de Vicente Fox, Felipe Calderón
y Enrique Peña Nieto. En el caso del marigua
nero la deuda pública interna y externa se
incrementó 53 por ciento (casi un billón 100 mil
millones); con Borolas el saldo aumentó 88 por
ciento (2 billones 755 mil millones) y por lo que
toca al novio de Tania el crecimiento fue de 80
por ciento (4 billones 660 mil millones).
LA ESTADÍSTICA DE la Secretaría de Hacien
da permite conocer que en esos tres sexenios
(dos panistas, uno priísta) la deuda pública creció
514 por ciento (es decir, 8 billones 500 mil millo
nes; de 2 a 10 billones 500 mil millones, en nú
meros cerrados). ¿Dónde quedó esa catarata de

dinero, el espeluznante avance del endeudamien
to? Pues no se destinó a potenciar el crecimiento
económico ni a fortalecer el desarrollo, sino, en
su mayoría, para pagar los intereses de la propia

deuda (sin duda un circuito perverso), uno que
otro "rescate" de los grandes corporativos priva
dos y algunos "pellizcos" para llevar a casa.

COMO SE HA documentado en este espacio,
de 1990 (Salinas) a 2018 (Peña Nieto, sin olvi
dar al mariguanero y al Borolas) los mexicanos
pagaron alrededor de 6.6 billones de pesos en
intereses, donde la mayor parte se dio en los
gobiernos de Calderón y Peña Nieto; sólo en el
sexenio del novio de Tania se erogaron 2.7 billo
nes por el concepto referido y 1.5 billones en el
de Calderón.

COMO PARTE DE la deuda pública no debe
olvidarse el Fobaproa (un ejercicio ilegal que
arbitrariamente fue avalado por priístas y panis
tas, "aliados" de la senadora Anaya), cuyo saldo
no deja de crecer, mientras los responsables de
ese atraco a la nación (del sector público con
Ernesto Zedillo a la cabeza y privado) gozan de
total impunidad.
EL SALDO ORIGINALMENTE reconocido
por Zedillo fue de 552 mil millones de pesos (al
momento de "legalizar" el "rescate" bancario;
al cierre del sexenio de Fox creció a 649 mil mi
llones; con Calderón se incrementó a poco más
de 701 mil millones y con Peña Nieto a 948 mil
millones. En el periodo, el incremento fue de 72
por ciento, y el monto no deja de crecer. Y en ese
periodo los mexicanos pagaron alrededor de un
billón de pesos y deben otro tanto.

TAMBIÉN ESTÁ EL caso del "rescate" carrete
ro (concesiones otorgadas por Carlos Salinas de
Gortari), también por cortesía de Ernesto Zedi
llo (1997): originalmente, los recursos públicos
involucrados en esta operación sumaron 58 mil
millones de pesos; al concluir el sexenio de Fox
el saldo creció a 103 mil millones; con Calderón
a poco más de 141 mil millones y a 256 mil con
Peña Nieto. El incremento en el periodo fue de
441 por ciento, y los mexicanos no han dejado
de pagar por este enjuague públicoprivado, y
todavía deben un titipuchal.
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ENTONCES, "NADIE", ASEGURA la senadora
Anaya.

Las rebanadas del pas tel
"LA CAIDA DEL sistema" en las elecciones de
1988, fue resultado del "amasiato entre Acción
Nacional y Carlos Salinas de Gortari", denuncia
Manuel Bartlett, y lo peor del caso es que desde
entonces se agarraron pasión, porque desde en
tonces no se sueltan.

cfvmexico_sa@hotmail.com
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DINERO
Volarte inaugurará vuelos comerciales de Santa Lucía
MPemex. pagará en diciembre refinería de DeerPark
£ Elektra ganó $999 millones el último trimestre
ENRIQUE GALVAN OCHOA

LOS PASAJEROS QUE todos los días vi
ven la angustia de sobrevolar la Ciudad de
México mientras la Torre de Control abre

un espacio a su avión en la pista de aterrizaje
del saturado aeropuerto Benito Juárez, agra
decerán que Volaris haya tomado la decisión
de operar en el nuevo campo aéreo de Santa
Lucía. La aerolínea anunció que empezará
operaciones desde el Aeropuerto Internacio
nal Felipe Ángeles a partir del 21 de marzo de
2022. Comenzará con vuelos a Tijuana y Can
cún, dos de los destinos de mayor demanda.
Para entonces ya se habrá reanudado el cruce
de turistas por el puente internacional que une
a Tijuana con San Diego, vía Otay. "Cabe desta
car que Volaris mantendrá su estrategia actual
de operación en el Aeropuerto Internacional
de la Ciudad de México, así como en los otros
42 aeropuertos donde tiene presencia en el
país. Estas nuevas rutas serán adicionales a la
actual oferta en la terminal capitalina", infomó.

Pemex pagará en diciembre
EL PRÓXIMO DICIEMBRE Pemex pagará a
su socia Shell 596 millones de dólares para que
darse con todas las acciones de la refinería Deer
Park, según anuncio el director general de la pe
trolera mexicana, Octavio Romero Oropeza, al
comparecer en la Cámara de Diputados. El pago
se hará con recursos del gobierno federal, no
de la compañía estatal. Pemex poseía 49.5 por
ciento de las acciones del complejo de refinación
en Texas desde 1993. Así, con esta operación, se
convertirá en el único dueño.

Elektra

LOS INGRESOS CONSOLIDADOS de la
empresa del Grupo Salinas crecieron 20 por
ciento, a 35,504 millones de pesos en el último
trimestre, en comparación con 29,646 millo
nes en igual periodo del año previo. Los costos
y gastos operativos fueron de 29,947 millones,
a partir de 27,438 año con año. Como resul
tado, informa Elektra, el Ebitda fue de 5,557
millones, en comparación con 2,208 millones
de hace un año. La compañía reportó utilidad
neta de 999 millones de pesos respecto a la

pérdida neta de 1,636 millones hace un año.

Posadas, en quiebra

EL MAYOR NEGOCIO hotelero del país, Gru
po Posadas, se acogió a la protección del capítu
lo 11 de la Ley de Quiebras de Estados Unidos,
como alternativa para enfrentar el impacto de la
pandemia de Covid19. "El día de hoy damos un
último paso para que Grupo Posadas logre una
restructura de capital sostenible", dijo José Car
los Azcárraga, director general de la compañía,
en un comunicado. Empezaron el procedimien
to ante el Tribunal de Quiebras del distrito sur
de Nueva York, el mismo que está encargado de
la restructura de Grupo Aeroméxico. Espera
salir del proceso en dos meses. El capítulo 11
permite a una empresa, bajo la vigilancia de un
juez, restructurar sus deudas sin que sus acree
dores se repartan los bienes.

Los Papeles de Facebook

SURGEN EN UNA de las semanas más impor
tantes de la vida de la compañía. Varios medios
de comunicación, como The Washington Post,
CNN y Wired, han publicado artículos basados
en documentos internos de Facebook que
vuelven a dejar en evidencia su papel en los
aspectos más complicados de la red social.
Todos los documentos tienen en común una
cosa: Facebook es consciente de los problemas
que sufre, porque ha realizado investigaciones
internas que los revelan. La gran duda está en
la respuesta de la compañía a estos problemas,
concretamente las acciones directas de su
CEO, Mark Zuckerberg. Un ejemplo está en el
tráfico de personas. Al menos desde 2018 los
directivos de la firma son conscientes de que
traficantes usan su plataforma para lo que la
compañía llama "servitud doméstica": perso
nas vendidas para trabajar en casas privadas
"usando la fuerza, el fraude, la coerción o el
engaño", sufriendo abuso físico y sexual. Pero
no fue hasta un año después, cuando Apple
amenazó con expulsar las apps de Facebook
e Instagram, que los empleados de Facebook
se apresuraron a eliminar contenido y a hacer
algunos cambios.
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Twiteratti

QUE SEGÚN PARA proteger a la gente pobre
la @SCJN declara inconstitucional la cárcel
preventiva para los defraudadores fiscales.
Como si fueran los pobres los que defraudan al
fisco con miles de millones pesos usando factu
ras falsas. #NoMamar.

Escribe @AleFerruzcaL
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•BANDAANCHA

Cuando Grupo Televisa decide vender el 50% de su participa
ción en Radiópolis, se desencadena una serie de sucesos que
involucran a varios actores y empresas que han venido parti

cipando en la compra de este negocio de la radio en México. Al tiem
po que la otra mitad de la empresa la conserva el grupo español Prisa.

Haciendo un recuento de hechos se

puede resumir de la siguiente manera:
Grupo Coral, que pertenece a la familia
Alemán, compra a Televisa el 50% de Ra
diópolis por un valor de $1,248 millones
de pesos, siendo esta transacción aproba
da por los reguladores y autoridades de la
radiodifusión (Ifetel y SCT  agosto 2019).
Grupo Coral paga a Televisa $603

millones de pesos (julio 2019) y queda
a deber el resto. La empresa de los Ale
mán, para poder honrar la totalidad de la
transacción, invita a la empresa Nuncio
de Carlos Cabal Peniche y le vende el 90
por ciento de su posición (o sea el 45% de
Radiópolis) (julio 2020).
Una vez negociada la transacción

entre Grupo Coral y Nuncio, ésta última
se acerca con Crédito Real (empresa pú
blica) y pide un crédito para pagar el resto
del adeudo todavía pendiente a Televisa.
Nuncio liquida el total del adeudo con Te
levisa con este préstamo.

Es en este momento, y ya liquidado en
su totalidad el adeudo a Televisa, que la
situación se complica y empieza un en
redo de litigios. Los distintos actores ya
mencionados entran en una disputa legal
respecto a quién le pertenecen los dere
chos de las acciones compradas a Televisa.

Gracias a los buenos oficios de Crédi
to Real y sus abogados, esta empresa está
logrando matar varios pájaros de un tiro y
dejar el negocio de la radio salvaguardan
do y operando. Por un lado, logra un acuer
do con Nuncio y ésta le cede los derechos
sobre las acciones de Radiópolis y la deuda
de Coral como dación en pago del crédito
otorgado, a cambio de que se le otorgue el
perdón penal a Cabal Peniche y todos los
desistimientos civiles (octubre 2021).

Crédito Real está en la recta final de
acordar con la familia Alemán y los es
pañoles de Prisa para terminar con una
estrategia y estructura de negocio que
satisfaga a todos los involucrados y re
gresar a un esquema de normalidad. Para
ello, y como es natural, Prisa es la que se

su totalidad el adeudo a Televisa, que la
situación se complica y empieza un en
redo de litigios. Los distintos actores ya
mencionados entran en una disputa legal
respecto a quién le pertenecen los dere
chos de las acciones compradas a Televisa.

Gracias a los buenos oficios de Crédi

to Real y sus abogados, esta empresa está
logrando matar varios pájaros de un tiro y
dejar el negocio de la radio salvaguardan
do y operando. Por un lado, logra un acuer
do con Nuncio y ésta le cede los derechos
sobre las acciones de Radiópolis y la deuda
de Coral como dación en pago del crédito
otorgado, a cambio de que se le otorgue el
perdón penal a Cabal Peniche y todos los
desistimientos civiles (octubre 2021).

Crédito Real está en la recta final de
acordar con la familia Alemán y los es
pañoles de Prisa para terminar con una
estrategia y estructura de negocio que
satisfaga a todos los involucrados y re
gresar a un esquema de normalidad. Para
ello, y como es natural, Prisa es la que se
quedará con la operación, siendo que es
la empresa que realmente conoce el mo
delo de negocio.

Se está terminando de acordar una es

tructura que le dé viabilidad al negocio.
Cabal Peniche sale por completo y los li
tigios entre los Alemán y Prisa se dan por
terminados para que vuelvan a coexistir
en una sociedad resuelta.

Una vez sucedido esto, y Radiópolis
recupere su valor, se buscará un com
prador de las acciones que en pleno de
recho ahora sí les pertenece a los Alemán
y Crédito Real. Por cierto, ya hay varios
tiradores interesados. Pero esa historia se

las contaré más adelante en otro capítulo.

En otro tema: Hablando de Televisa, re
sulta que Fundación Televisa se suma a
la coalición de acción de la ONU  Tec
nología e Innovación para la Igualdad de
Género, Justicia y Derechos Económicos.
Mediante los proyectos BécALAS y

TECNOLOchicas la idea es impactar a
40,000 niñas y mujeres jóvenes con becas
y capacitación en áreas de ciencia, tec
nología, ingeniería y matemáticas. Fun
dación Televisa, fue seleccionada por la
ONU como parte de las 23 organizaciones
a nivel mundial que hicieron un compro
miso del 2021 al 2026 en favor de las niñas
y mujeres. Una iniciativa loable que hay
que aplaudir.

quedará con la operación, siendo que es
la empresa que realmente conoce el mo
delo de negocio.

Se está terminando de acordar una es

tructura que le dé viabilidad al negocio.
Cabal Peniche sale por completo y los li
tigios entre los Alemán y Prisa se dan por
terminados para que vuelvan a coexistir
en una sociedad resuelta.

Una vez sucedido esto, y Radiópolis
recupere su valor, se buscará un com
prador de las acciones que en pleno de
recho ahora sí les pertenece a los Alemán
y Crédito Real. Por cierto, ya hay varios
tiradores interesados. Pero esa historia se

las contaré más adelante en otro capítulo.

En otro tema: Hablando de Televisa, re
sulta que Fundación Televisa se suma a
la coalición de acción de la ONU  Tec

nología e Innovación para la Igualdad de
Género, Justicia y Derechos Económicos.
Mediante los proyectos BécALAS y

TECNOLOchicas la idea es impactar a
40,000 niñas y mujeres jóvenes con becas
y capacitación en áreas de ciencia, tec
nología, ingeniería y matemáticas. Fun
dación Televisa, fue seleccionada por la
ONU como parte de las 23 organizaciones
a nivel mundial que hicieron un compro
miso del 2021 al 2026 en favor de las niñas

y mujeres. Una iniciativa loable que hay
que aplaudir.
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¿Proteccionismo
o libre comercio?

arturodamm@prodigy.net.mx
Estaba en clase, explicándole a los

alumnos la diferencia entre el i
bre comercio y el proteccionismo,

apuntando que hay libre comercio en los
países en los cuales son los consumido
res quienes, comprando y dejando de
comprar, determinan la composición (el
qué), y el monto (el cuánto), de las impor
taciones, de tal manera que se importa lo
que los consumidores compran, en las
cantidades que compran, todo ello sin
ninguna intervención gubernamental,
habiendo proteccionismo en los países
en los cuales el gobierno, de una u otra
manera (prohibiendo importaciones, co
brando aranceles, imponiendo cuotas),
y en mayor o menor medida, determina
qué se importa y en qué cantidades, y qué
no se importa, proteccionismo que, tal y
como su nombre lo indica, protege a los
productores nacionales de la competen
cia de las importaciones.
Llegados a este punto les pregunté quiénes esta

ban a favor del proteccionismo, y la mayoría dijo estar

a favor, como por lo general sucede cuando uno hace
esta pregunta. El proteccionismo, de bote pronto,
tiene aceptación.

Después de que algunos expusieron sus razones a
favor del proteccionismo, algunas de ellas, como por
lo general sucede, relacionadas con la protección del
empleo de los trabajadores mexicanos, les pregunté
si creían que el gobierno tiene el derecho de prohibir
les comprar lo que les dé la gana, producto nacional
o importado, a quien les dé la gana, oferente nacio
nal o extranjero, en donde les dé la gana, en México
o en cualquier otro país. La mayoría respondió que
no, que no le reconocen al gobierno ese derecho (que
en realidad no es derecho sino sólo poder), que viola
la libertad individual para comprar lo que nos dé la
gana, producto nacional o importado, a quien nos dé
la gana, oferente nacional o extranjero, en donde nos
dé la gana, en México o en cualquier otro país.

La conclusión es lógica: si no se le reconoce al go
bierno el "derecho" para prohibirnos comprar lo que
nos dé la gana, producto nacional o importado, a
quien nos dé la gana, oferente nacional o extranjero,
en donde nos dé la gana, en México o en cualquier
otro país, entonces no debe estarse a favor del protec
cionismo que, al prohibir las importaciones, nos pro
hibe comprar lo que nos dé la gana, producto nacional
o importado, a quien nos dé la gana, oferente nacional
o extranjero, en donde nos dé la gana, en México o en
cualquier otro país, sin olvidar las dos ventajas que
traen consigo las importaciones: mayor y mejor oferta
de bienes, en beneficio de los consumidores, y más
competencia, que obliga a los productores naciona
les a volverse más competitivos, capaces de ofrecer a
menor precio y/o mayor calidad y/o mejor servicio, en
beneficio de los consumidores.

¿Proteccionismo o libre comercio?
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CAPITAL CONTRA COMI)

Invierte C AF 500 mil
dólares en Andonix
El fondo del Banco de Desarro
llo de América Latina CAF in
virtió 500 mil dólares en la fir
ma mexicana Andonix, que
dirige David Salazar y usa in
teligencia artificial para dismi
nuir contagios por covid en el
sector industrial. El capital está
encaminadoaquelasempresas
tengan un retomo a sus labores
más seguro, al llevar el registro
de la salud de sus empleados.
TITULAR DE C.O\CAMI\

IP pide más servicios
para afiliados al IMSS
Nos contaron que el titular de
Concamin, José Abugaber,
participó en la primera reu
nión del consejo del organismo,
donde expuso que todos los afi
liados al IMSS deben tener más
y mejores servicios, temas que
son una priorid ad para el sector
industrial, al tiempo que mani
festó la necesidad de convocar

a cámaras especialistas parala
innovación tecnológica.
INGRESOS SUBEN 13.8%

Movistar mantiene su

operación en México
Tras 20 años en el país, Telefó

nica Movis tar México, que pre
side Camilo Aya Caro, mantie
ne su operación de telefonía e
internet móvil. De abril a junio,
elevó 13.8 por ciento sus ingre
sos, tuvo una contribución de
7.8 por ciento del segmento mó
vil y 25.7 millones de líneas de
telefonía. Las cifras del tercer
trimestre, el 4 de noviembre.

CENTRAL RAJÍO
KCS abrirá centro de
distribución de autos

La ferroviaria Kansas City
Southern desarrollará un cen
tro de distribución de vehícu
los que recibirá el nombre de
Central Bajío y fungirá como
terminal de origenydestinode
última generación. El plan con
templa una capacidad de hasta
10 mil autosy estará ubicado a
40 kilómetros de Querétaro.
CONCURSO MERCANTIL

Elara, a la espera de
respuesta a solicitud
A través de su división fidu
ciaria, HSBC México se con
virtió en propietario de 80
por ciento del capital de Elara
Comunicaciones. La firma fue

demandada por sus acreedo
res a entrar en concurso mer

cantil desde el pasado 12 de
agosto de 2020, aunque no se
ha confirmado su entrada en
esa condición.
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Invierte y rena la
crisis climática

La sostenibilidad es la prioridad
de la agenda del mundo. En unos
días inicia la COP26 en Glasgow

y veremos a nuestros líderes discutir cómo en
frentar la crisis climática.

México, por más país en desarrollo que sea, es
el emisor número 12 de gases de efecto inverna
dero del mundo, según The Union of Concemed
Scientists. Nuestro país produce 1 por ciento de
las emisiones mundiales, igual que Brasil, Aus
tralia o Reino Unido; Canadá 2 por ciento, igual
que Alemania e Indonesia. Luego vienen los
grandes: Japón (3 por ciento), Rusia (5), India
(7), Estados Unidos (15)y China (28 por ciento).
La estrategia del gobierno mexicano es,

como ha dicho el canciller Marcelo Ebrard,
exigir mayor financiamiento para que los paí
ses en desarrollo puedan cumplir sus objeti
vos y frenar el calentamiento global.
No somos iguales a Estados Unidos o Ru

sia, pero sí tenemos un papel importante en
las emisiones. En 2020 generamos804millo
nes de toneladas de C02e, según la Contribu
ción Determinada a escala nacional. De esos,
una cuarta parte provienen del transporte y
según BBVA Research esta actividad será la
principal por los siguientes 10 años.
El compromiso que tenemos como país a

2030 es reducir 22 por ciento de las emisiones
de C02. ¿Será suficiente? Por cierto, querido
lector, esta pregunta se debe hacer atodo país
comprometido con reducir sus emisiones.

Los ciudadanos (además de exigir alas em
presas y al gobierno) debemos hacer nuestra
parte y disminuir nuestra huella ambiental.
Para lograrlo existen muchas estrategias,
usar labicicletaen vez del auto, sería un ejem
plo sencillo. En el ámbito financiero podemos
poner un granito de arena con el dinero que
invertimos. De hecho, 84 por ciento de los in
versionistas mexicanos dicen que es impor
tante tener opciones sustentables en sus por
tafolios de inversión, según el estudio "Senti
miento de los inversionistas mexicanos" de

UBS. Además, existe un interesante optimis
mo en cuanto a los rendimientos de estas in

versiones, pues 60 por ciento de los inversio
nistas consideran que serán más altos que las
opciones tradicionales.
En México cada vez son más variadas e in

teresantes las posibilidades para invertir de
forma sustentable. BlackRock tiene el fondo

BLKGL03 distribuido por Citibanamex con
enfoque en prácticas ambientales, sociales y
de gobierno corporativo (ESG). Vanguard tie
ne varios ETF ESGde rentafijay variable dis
ponibles vía casas de bolsa como GBM. BBVA
ofrece el fondo BBVAESG accesible para to
dos sus clientes desde su app móvil.
Además de hacer una diferencia, los inver

sionistas optan por activos ESG porque ofre
cen diversificacióny permiten invertir en em
presas innovadoras, según el estudio de UBS.
Ya no queda mucho tiempo, necesitamos ac

tuar y cada acción cuenta, no invertir en instru
mentos con enfoque ESG ya no es una opción,
debe ser nuestra obligación.
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es la y el disruptivo
Elon Musk

Quién lo habría pensado? Apuesto
I g¦ % quepocos. 1'ordesgracia.yonofuiuno

de ellos. Siempre pensé que Tesla era
unaempresa revolucionaria, conlacapacidadde
transformar la industria automotriz. Pero ¿lle

gar a valer un millón de millones de dólares (un
trillón en inglés)? Nunca meló imaginé.
El lunes, tras un anuncio de que Hertz com

praría 100 mil autos Tesla para su flotilla, la ac
ciónse disparó más de 12% para darle alaempre
saun valor de mercado superior al trillón de dóla
res. Paraponer esa cifra en contexto, noestálejos
del PIB anual de México. Toyota, la segunda au
tomotriz más valiosa del mundo, vale una quin
taparte de lo que Tesla De hecho, las siguientes
nueve automotrices juntas no suman su valor.
Tesla es la empresa que más rápido ha alcan

zado el hito del trillón de valor en la historia; en
menos tiempo que Apple, Microsoft, Google,
AmazonyFacebookAlguienque hubiera inver
tido mil dólares en su acción hace 10 años, hoy
tendría 180 mil; de aquí mi lamento inicial de no
habervisto el enorme potencial
Lo cierto es que pocos lo vieron. Alo largo

de su historia como empresa pública, Tesla
ha tenido múltiples detractores. Hay quienes
veían venir la transformación de la industria,
de motores de combustión a eléctricos, pero
no con la rapidez que está ocurriendo. Elon
Musk, su fundador, no solo lo anticipó, sino
que apostó todas sus canicas en este sentido.
Ahora está recogiendo las ganancias.
Aun considerando la posición de Tesla

como líder del movimiento hacia vehículos

eléctricos, para justificar su exorbitante va
luación se tienen que hacer unos supuestos
casi imposibles de cumplir. Lo que algunos
analistas argumentan es que Tesla no solo es
una empresa automotriz, sino que es una em
presa de energía. Veremos.
En mi opinión, la razón principal por la

que ha llegado a la estratosfera su valor es el
carismático y disruptivo Musk, quien tuvo la
audacia de entrar a competir en una indus
tria de gigantes establecidos (algunos con
más de 100 años de vida). Las altas barreras
de entrada no lo detuvieron y tuvo la capaci
dad de convencer a inversionistas de meter

miles de millones de dólares para hacer rea
lidad su visión, pese a que no se veían utilida
des en el futuro cercano.

Mientras que ejecutivos tradicionales de la
industria veían sus empresas como automo
trices con capacidades tecnológicas, Musk
siempre vio a Tesla al revés: como una empre
sa de tecnología con capacidades automotri
ces. El mercado lo ha premiado convirtiéndo
lo en el hombre más rico del mundo, superan
do a Jeff Bezos, de Arnazon. Su fortuna ronda
en 300 mil millones de dólares.

Me da gusto ver que el dinamismo empren
dedor que ha mostrado con creces Musk se
empieza a sentir en México. Ahí están casos de
éxito como Kavak, Konfío, Clipy Bitso. Espero
que vengan muchos más de estos unicornios.
Sigo pensando que la valuación de Tesla es

casi imposible de justificar, pero no estoy dis
puesto a apostar en contra de Musk.
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Ya se trabaja en la
desigualdad

Que el por ciento de la población mundial ten
ga el 50 por ciento del ingreso es un despro
pósito, un contra sentido. Que en México el
0.19 por ciento sea dueño del 49 por ciento
de la riqueza nacional confirma esa tesis.

Pikettv, en una postura interesante señala que el te
ma de la desigualdad en la distribución del ingreso den
tro de su obra "El Capital del siglo XXI" tendrá el mismo
comportamiento mientras la
tasa de ganancia de la renta
supere a la tasa de crecimien
to de cualquier economía. El
caso mexicano nos demuestra
nuevamente esta realidad la

cerante.

¿Está la sociedad mexica

na condenada a continuar esta lógica de un reparto in
equitativo de la riqueza? ¿Contamos con los mecanismos
para mejorar ese rubro descubriendo que el mercado de
la desigualdad debe ser parejo?
La desigualdad debe entenderse desde la cotidiani

dad, es decir, ver, estudiar, pensar, consumir, vender y
decidir cuando el ingreso es apenas el mínimo para cu
brir algunos de los aspectos básicos que necesita cual
quier ciudadano. Opinar sobre desigualdad con los bol
sillos y el estómago lleno es una tarea sencilla. No me
refiero aquí a que todos nos quedemos en la pobreza y
decidamos desde ahí. No, hago esta analogía bajo la ló
gica de la sensibilidad para tomar decisiones, es decir,
bajo la idea de que lo que falta es voluntad política y en
trarle al tema.

Se han demostrado momentos en que la repartición
de la riqueza no ha sido del todo poniéndose a comparar
el que de un salario mínimo aun con todo y la desind

exación para entenderle, podremos hablar de políticas
diseñadas con sensibilidad acerca de lo público.

El premio nobel de economía Angus Deaton, se hizo
acreedor a tan honorable
reconocimiento diciendo

entre otras cosas que
para acabar con la pobre
za habría que estudiar los
hábitos de consumo de es
ta clase social. Sin duda

tiene razón, pero el argu
mento sobre desigualdad al menos en el ingreso cuan
do el acceso a éste es escaso, importa más saber cómo
le hacemos para realizar una distribución de la riqueza
más equitativa, cómo establecemos ese tan necesario pi
so mínimo para toda la gente a fin de que se le asegure
un ingreso que le permita un consumo básico en aque
llos rubros que nuestra Constitución mandata.
Por eso, un elemento importante en la definición de

políticas que mejoren el reparto de la riqueza en Méxi
co es la voluntad política, estoy cierto, que asi, con esto,
la ciudadanía comenzará a creerle a la clase política, le
regresaremos, como hemos dicho en muchas ocasiones,
la honorabilidad al ejercicio de la política»
£>? México, el O.I9 por
ciento es dueño del
19 por ciento de la
riqueza nacional

Opinar sobre
desigualdad con los

bolsillos}' el estómago
lleno es una tarea

sencilla
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Elecciones estatales en 2022
Este año, 15 estados tuvieron elecciones, lo cual tuvo un
impacto en la reconformación de cambios de partido en
estas entidades; sin embargo, el próximo año vendrán
seis elecciones que terminarán de reperñlar el mapa po
lítico en el sector subnacional. El contexto en el que se
celebrarán estos cambios de administración podría ser
un poco menos complejo que lo que vivieron sus pares
durante este año, ya que la recuperación económica en
términos generales, la estabilidad y cierto nivel de creci
miento en las participaciones federales deberían ayudar
a una transición más suave, aunque para algunas entida
des el tema principal será la liquidez.

El próximo año tendrán elecciones de gubematura los
estados de Aguascalientes, Durango (HR C), Hidalgo (HR
AA), Oaxaca (HR A), Quintana Roo (HRBBB) y Tamauli
pas (HR A). Las elecciones se celebrarán el 5 de junio de
2022, para el caso de Durango se elegirán además presi
dencias municipales y para Quintana Roo se renovará la
Cámara de Diputados, además de que se disputarán más
de 400 puestos de elección popular aproximadamente.

Entre estos seis estados se acumula casi el 9.95% del

PIB nacional y será otra prueba más en términos políticos
de cómo llegaremos en términos de preferencias electo
rales a las elecciones federales de 2024. Cada uno de es

tos estados enfrenta ciertos retos que, derivado de sus
propios contextos económicos, deberá resolver antes de
que las elecciones sean celebradas.

De acuerdo con la Ley de Disciplina Financiera de
berán tener liquidadas todas sus obligaciones de corto
plazo tres meses antes del cambio de administración;
en este sentido, destaca el caso del Estado de Oaxaca
(HR A),que recientemente obtuvo un incremento en su
calificación y uno de los aspectos financieros a consi

derar fue justo que a la fecha lograron cerrar ya la re
volvencia de este tipo de créditos, apoyado por los re
sultados equilibrados en su balance financiero y un ni
vel de pasivo muy controlado; la situación le permitirá
que este tipo de presiones no afecten el ritmo de liqui
dez y el flujo de efectivo y, en esencia, que las siguien
tes autoridades tengan un mejor escenario para su
arranque. Otro estado que también ha tenido buenos
resultados de manera consistente e incluso también un

incremento en su calificación este año es Hidalgo, que
inclusive su nivel de calificación HR AA ya es conside
rada de las más altas a nivel nacional y se debe princi
palmente a un bajo endeudamiento relativo y a un es
tricto control presupuestal. Por supuesto, como todos,
existen ventanas de oportunidad para estas entidades,
como por ejemplo estos dos estados deben mejorar in
dicadores de bienestar y pobreza, por lo que todavía
habrá que seguir apuntalando a este tipo de políticas
públicas.

Para el caso de Tamaulipas (HR A) y Quintana Roo
(HR BBB), los principales retos, además del cierre de
la revolvencia de los créditos de corto plazo, serán to
davía los efectos de la pandemia, en particular Quinta
na Roo al estar vinculado a un sector turístico y ex
puesto a fenómenos meteorológicos,que lo hace más
vulnerable que otras entidades. Tamaulipas, por otra
parte, posee la característica de una economía indus
trial y una ubicación geográfica privilegiada, que coad
yuva a mejores tasas que otros estados; sin embargo,
ha sido una entidad que ha tenido un nivel de creci
miento sostenido en su deuda y que motivó la baja de
su calificación el año pasado.
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Economía de México enfermo crónico tras
COVID19, 2022 lento e inflación mejora pronto
Al cierre del año, el panorama es menos hala
güeño de lo que se esperaba, dado que la acti
vidad y el consumo se mantienen estancados,
lo mismo que la inversión, por un tema de
confianza.

Esta última variable también se ve amena

zada para el año que viene, de aprobarse la
reforma eléctrica que modificará el modelo
en ese negocio, de un mercado privado a otro
centralizado en el que la CFE de Manuel Bar
tlett llevará la voz cantante.

El PIB avanzará 6% este año, y apenas en
tre 25% y 3.0% en 2022, con lo que México es
uno de los países de AL con la recuperación
más lenta.

Y es que, se sabe, el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador tomó la decisión en 2020
durante la pandemia, de no implementar
un plan fiscal que amortiguara el golpe.

Quienes lo conocen, señalan que el man
datario consideró que era un despropósito
apoyar a aquellos que no lo quieren, máxime
que su objetivo es el reasignar el presupuesto
para favorecer a los más pobres.

Pero además a la escenografía sume la in
flación, hoy por encima del 6%, el doble de la
última década. Cierto, el brinco se explica en
parte por las consecuencias que ha generado
el COVID19 en el orbe. Cuellos de botella en

la producción y la logística.
Pero no todo es externo. Aquí muchas

empresas cerraron y otras se achicaron para

aguantar. Y es que a diferencia de lo que ha
sucedido en las crisis financieras, ahora pa
ra quienes resistieran el horizonte sería más
corto.

En Banxico que comanda Alejandro Díaz
de León, se reconoce que el fenómeno infla
cionario tiene sus complicaciones. Y es que
además durante la pandemia las familias mo
dificaron sus patrones de consumo. Muchos al
estar en el hogar asignaron más a bienes du
raderos o a mejoras en casa, lo que lastimó en
mayor medida a los servicios.

De ahí la necesidad de elevar las tasas por
la Junta de Gobierno que el próximo II de no
viembre se reunirá. Hay margen y el consenso
de los analistas apunta a un nuevo aumento.
Carlos Serrano de BBVA espera que cierren el
año sobre 5.25%. Es lo prudente frente a los
ajustes que hará la EED de Jerome Powell.

Como quiera, tanto Banxico como el mis
mo Serrano consideran que para el primer tri
mestre del 2022 comenzará a mejorar el nivel
inflacionario, lo que ayudará a una economía
en la que se privilegió la estabilidad de las fi
nanzas públicas en detrimento de una recu
peración que será larga y con "enfermedades
crónicas" en el aparato productivo.

COMPASS ENFRENTARÍA DEMANDAS
DE SUS INVERSIONISTAS

Resulta que algunos inversionistas de altos

vuelos amenazan con iniciar acciones lega
les contra el fondo de inversión Compass
Group que encabeza el chileno Manuel losé
Bal botín y que llegó a México en 2002. Su
cede que el vehículo optó por involucrarse
en bienes raíces aquí con el objetivo de en
tregar rendimientos más atractivos. Invirtió
50 mdd en tres edificios, pero la proyección
de costos se disparó en perjuicio de la clien
tela que ahora enfrenta minusvalías. Se
cree que Compass que dirige losé Ignacio
Armendáriz equivocó la estrategia.

HERRERA VERSIONES
ENCONTRADAS Y EN NOVIEMBRE

Aunque hay por ahí la versión de que Arturo
Herrera ya no está tan firme para llegar a
Banxico, otras fuentes aseguran que se ve
improbable que haya un cambio de rumbo
en la decisión que ya anunció el jefe del eje
cutivo para que el ex de la SHCP asuma en
sustitución de Alejandro Díaz de León,
quien concluirá más de 30 años en el banco
central. Lo que en esta ocasión fue inusual
fue la anticipación con la que se anunció al
candidato. Se espera que el mes próximo se
oficialice.

(a>aguilar_dd
albertoaguilar@dondinero.mx

Fecha: 28/10/2021

Página: 17

Area cm2: 319

1 / 1

Columnas Económicas

Alberto Aguilar

Costo: 11,624

Página 4 de 4

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



«OPINIÓN

VÍCTOR
CASTRO Y
EL FORO MAR
DE CORTÉS

El Golfo de California es el espacio económico,
de todo el país, con el mayor potencial y el más
tímidamente abordado por la autoridad federal

I nuevo gobernador de Baja California Sur,
Víctor Castro Cosío, acaba de tomaren sus
manos lo que probablemente sea la másE acertada decisión inicial de su gobiernoal
convocar para el 10 de noviembre a cuatro
gobernadores más y a un nutrido grupo
de empresarios al Foro Mar ele Cortés, un

espacio que era sumamente necesario para catapultar el
desarrollo de Sinaloa, Sonora, Nayarit, Baja California y Baja
California Sur. La bienvenida la dará el gobernador Junto, con
el empresario Agustín Coppel Luken

El Mar de Cortés es probablemente el espacio económico de
todo el país con el mayor potencial y al mismo tiempo el más
tímidamente abordado por la autoridad federal. Desafortuna
damente, no está en la agenda prioritaria del gobierno Poca
gente sabe, por ejemplo, que Loreto, en BCS, es el municipio
que mayor proporción de ciudadanos extranjeros tiene en el
país; o que la Marina de Puerto Escondido, ahí, ha ganado la
rápida y definitiva preferencia de cientos de propietarios de
yates de todo el mundo, que en los últimos años han nutrido
con vasto flujo económico a la zona. Y eso es únicamente un
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pequeño trozo de toda esa región.
Al Fo ro a c u dirá ChriSty R. Walton,

heredera cíe Sam Walton, fundador
deWalmart,yque ha elegido la región
para derramar recursos para fondear
emprendí mientas medioambienta
les, algunos con mucho éxito como
Rancho Cacachilas. El evento tendrá

un espacio para hablar de inversiones
estratégicas, con Rodrigo de la Maza

abordando el tema de mercados de exportación, y Ernesto
Stein, el economista del Banco Interamericano de Desarrollo.

Dos paneles serán sumamente destacados. Uno aborda
rá las oportunidades para fondos ele inversión, con Alvaro
Rodríguez Arregui, ele Ignia Miguel Sánchez Navarro, ele
Fortem, y Fernando Fabre, de Endeavor; y otro contará con los
gobernadores Miguel Ángel Navarro Quintero, Rubén Rocha
Moya, Alfonso Durazo Marina del Pilar y Víctor Castro

El Mar de Cortés y los estados que le rodean son la joya
de México. Ojalá este foro, que será anual, detone no sólo
reflexiones, sino las inversiones de calidad que podrían poner
el desarrollo ele esa zona del país como la mejor diseñada
del Siglo XXI.

ESPAÑA
El embajador c!e España en México, Joaquín López Dóriga
Pérez, señaló ayer que ha llegado la hora de relanzar el diálo
go entre nuestros dos países, para abrirlo a nuevos sectores
y actores. Lo dijo en un foro donde el anfitrión era Eduardo
Osuna, c!e BBVA. Te lo digo Juan, para que lo entiendas Pedro...

SANBORNS

Grupo Sanborns ha estado cerrando algunas tiendas. En
el tercer trimestre eliminó el establecimiento de Santa Fe

Samara y el iShop de Gran Sur, en la CDMX. La empresa opera
432 tiendas en todo el país. Sus categorías que más crecen
son tecnología, electrónica y línea blanca.

TIKTOK: @SGYCARLOSMOTA / WHATSAPP: 5611649060
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# OPINIÓN

Industrióles del azúcar

denuncian caída en
ventas ante el creciente

contrabando técnico

del dulce procedente de
Guatemala

CONSUBANCO,
EN LA MIRA

ese a que en los últimos anos se realizaron
reformas para evitar que despachos ele
cobranza, que son contratados por bancos
y entidades financieras, continuaran ejer
ciencio malas prácticas como gestiona reí

=1 cobro sin ser el cliente, amenazas, ofensas
o intimidaciones a familiares, compañeros

de trabajo o cualquier otra persona que no tenga relación,
estos siguen haciendo de las suyas.

De enero a agosto de este año, se registraron en la Comi
sión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios
c!e Servicios Financieros (Conclusef), de Óscar Rosado más
c!e ocho mil 33 reclamaciones de este tipo por créditos per
sonales, lo que significa un aumento anua lele 18.7 por ciento,
y otras dos mil 452 reclamaciones en crédito de nómina, 96
por ciento más en el mismo periodo.

De hecho, al cierre ce junio de 2021, hubo casi 47 mil re
clamaciones en los créditos personales de las instituciones
financieras, llámese bancos o sofomes.

Consubanco, que lleva Alfredo Flores Ibarrola, es la que
más quejas tiene. Esa institución, especializada en el negocio

de préstamos personales de nómina,
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acumuló tan solo de enero a junio
del presente año, tres mil 742 recla
maciones, que van desde cobros no
reconocidos de intereses, impuestos
y otras comisiones, así como pago
automático mal aplicado, duplica
dos o no acreditados, así como la
suplantación de identidad.

No es la primera vez que esta enti
dad financiera está entre ceja y ceja c!e la autoridad, pues desde
2016, figuraba con la calificación más baja en la evaluación
que realizó la Conclusef a instituciones cíe Crédito al Consumo
ofrecido por bancos y Sofomes, con hasta 33 irregularidades
normativas detectadas.

Añada que el nombre de esa institución, perteneciente al
Grupo Chedraui. aparece asiduamente en la lista de las finan
cieras señaladas por la Sección 22 de la SNTE c!e Oaxaca, que
realiza descuentos vía nómina cada 15 días a los maestros

por supuestos préstamos que nunca solicitaron y que le han
valido hasta 500 denuncias presentadas en la Fiscalía General
de la República, de Alejandro Gertz Mañero.

LA RUTA DEL DINERO

Existe preocupación en el sector cañero luego de la denuncia
hecha por la Cámara Nacional c!e las Industrias Azucarera y
Alcoholera que preside Humberto Jasso, por el aumento del
dulce en 11 por ciento en los últimos meses Esto porque el
precio de la caña se fija en relación a los precios del azúcar,
y además de generar excedentes que es difícil colocar fuera
del país, esto impactará más temprano que tarde en loque se
paga a los cañeros.... la Embajada de Suiza en nuestro país en
colaboración con la Cámara SuizoMexicana de Comercio e

Industria (SwissCham México) y el ITESO, Universidad Jesuíta
de Guadalajara, llevaron a cabo en Guaclalajara el evento
Swiss + Sustainability = Swisstainabiüty. La idea fue brindar
un espacio de intercambio entre expertos de ambos países.

ROGELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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lo largo de la actual adminis
Atración hemos sido testigos

de múltiples intentos por
restringir la participación
de privados en la industria
eléctrica, y favorecer la posi
ción de la Comisión Federal

de Electricidad (CFE).
Esos intentos han sido frenados, casi en su

totalidad, por el Poder Judicial, al considerarlos
inconstitucionales.

Y así, nos vemos hoy ante la iniciativa de
Reforma constitucional que en días pasados

presentó el presidente Andrés Manuel López
Obrador, con el fin de revertir, de una vez por
todas, la Reforma Energética de 2013 y dar a la
CFE el control absoluto de la industria eléctrica.

La contraReforma Eléctrica se nos plan
tea como una reivindicación de los intereses

del pueblo, en contraposición a los intereses
puramente rentistas de empresas extranjeras.

En el juego de la polarización hemos caído
todos. Pero, vale la pena cuestionarnos si ese es,
o debe ser, el verdadero dilema. La incertidum
bre por la situación actual del sector eléctrico ha
provocado ya una importante caída en las in
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versiones (nacionales
y extranjeras), con la
consecuente pérdida
de empleos y el decli
ve en el desarrollo de
una industria eléctrica

mexicana más limpia
y eficiente.

La Reforma cons

titucional propuesta
nos haría regresar a un monopolio estatal, don
de el Estado mexicano asume prácticamente
toda la carga financiera del sector eléctrico, en
un contexto donde los recursos son ya insu
ficientes para atender adecuadamente otras
imperiosas necesidades de nuestra población.

En paralelo, los consumidores no tendrían
más opción que obtener el suministro eléctrico
que requieran de la CFE, sin un regulador que

supervise el desarrollo eficiente de la industria
eléctrica y proteja los intereses de los usuarios.

Todo ello, aunado al costo de las indemniza
ciones que previsiblemente habría que pagar
a los inversionistas afectados.
Asilas cosas, resulta difícil entender cómo

es que la visión de la actual administración
abona a proteger los intereses del pueblo. La
discusión debe centrarse en encontrar la for
ma de atender la demanda eléctrica de forma

eficiente y sustentable, al menor costo posible.
Es ahí, y no en el uso de la industria eléctri

ca como elemento de control político, donde
lograremos un verdadero beneficio para el
pueblo de México. Si a ello pueden contribuir
los capitales privados, nacionales y extranjeros,
¿por qué habríamos de excluirlos? La clave está
en enfocar correctamente el debate y evitar
los falsos dilemas.

HAY MULTIPLES

INTENTOS POR

RESTRINGIRA

LOS PRIVADOS

EN EL SECTOR
ELÉCTRICO
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Conforme pasan los meses, los
precios de los alimentos im
pactan los bolsillos de los ho
gares en todo el mundo. Ac
tualmente se consumen más

alimentos que en 2019 producto del traba
jo a distancia, menos asistencia a los res
taurantes, pero más tiempo en el hogar, en
momentos donde los costos de produc
ción se han elevado.

De acuerdo con el índice de alimentos

de la FAO, que depende de la ONU, los
alimentos hoy tienen precios casi al mis
mo nivel de 2011, cuando registraron pre
cios históricamente altos, aunque no en
todos los rubros.

Por ejemplo, el Indice de precios de los
cereales de la FAO, que incluye maiz y tri
go, registró en septiembre un promedio de

132.5 puntos, 0% más qoe hace un año,
pero todavía un poco por debajo de los ni
veles de 20Ü, cuando la entrada de China a
la Organización Mundial de Comercio 10
años antes, le permitió al gigante asiático
tener un elevado crecimiento, lo que a su
vez provocó que la demanda de carne su
biera mucho en ese momento. Como para
producir ganado hay que alimentarlo con
granos, el precio de los cereales tanto para
consumo humano, animal e incluso para
biocombusübles, subió mucho de precio.
Hoy vemos un efecto similar, ya que Chi
na reportó la creación de 10 millones de
nuevos empleos en los primeros nueve
meses del año, en momentos cuando el
precio del petróleo por encima de 80 dó
lares el barril de petróleo WTI hace atrac
tivo y rentable, sustituir el diesel con bio
combusübles.

En el caso del precio de les productos
lácteos, cuyo comportamiento es más es
table que los granos, su nivel de precios
está en 117.9 puntos a nivel mundial al cie
rre de septiembre de este año. Reporta un
alza anual de 7% respecto al año pasado, y
aún se ubica lejos de les niveles de 140
unidades en que andaba en 2013 cuando
tuvo sus máximos históricos. En aquella
ocasión, lo que finalmente redujo el alza

de precios, fueron nuevas inversiones a
nivel mundial para ampliar la producción
y ello permitió con mayor oferta bajar los
precios.

Para el caso del azúcar, el principal
productor de caña de azúcar es Brasil, que
reporta buenas cosechas gracias a las llu
vias de este año, pero parte de la produc
ción, nuevamente se está dedicando a la

producción de etanol, por lo que hay me
nos azúcar para consumo humano. Su ín
dice de precios está en I2L2 unidades, un
gran avance desde los 79.0 puntos de hace
un año, cuando se desplomó el precio del
petróleo y sobraba azúcar a nivel mun
dial. Con 12L2 unidades, su precio está de
bajo de los 160.9 puntos de 20D, cuando el
precio del petróleo rebasaba los 110 dóla
res por barril. Si le va muy bien al petróleo,
le va bien al azúcar, al ser un sustituto, y
ello provoca escasez de materia prima y
eleva el precio para consumo humano.

La mala noticia es que hasta que la
producción no aumente de forma con
siderable, los precios de los alimentos
no bajarán de precio en lo que resta del
año.

*Director de Consultoría en Tenderi

cias.com.mx

Twitter: (i)Carloslopezione
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La balanza comercial registra un défícit de 9,269 mdd en el año

L abalanza comercial de México registró
un déficitmensualen septiembre de 2 mil
398 millones de dólares, teniendo como
efecto todavía la contracción en las ex

portaciones del sector automotriz que repre sen 
tan 30% de las exportaciones manufactureras y
27%delas exportaciones totalesdenuestropaís.
A pesar de que las exportaciones petrole

ras se incrementaron 64.2% apoyadas por el
aumento en el precio del petróleo, apenas re
presentan 6% de las exportaciones totales,
por lo que pesa más es el momento que vive el
sector automotriz y su problema en la cadena
de suministro, que el sector petrolero.
De esta forma, en el período enero  septiem

bre 2021, el déficit de labalanza comercial as
ciende a 9,269 mdd vs un superávit comercial
en el mismo período de 2020de 18 mil958mdd.
Foco amarillo para una de las variables macro
y la estabilidad del peso mexicano.

LAS MINERAS SEGUIRÁN
INVIRTIENDO EN GUERRERO

A cuatro días de haber tomado posesión como
gobernadora, Evelyn Salgado firmó con la ini
ciativa privada la Alianza Guerrero, convenio
de intención para la inversión, industrialización

y desarrollo económico de la entidad. Un acuer
do sin precedentes en el estado.
La gobernadora Salgado Pineda se reunió en

privado con las cuatro empresas integrantes del
Clúster Minero de Guerrero, presidido por Enri
que MargalefVergara, quien le manifestó que las
mineras que representa han invertido más de 2 mil
millones de dólares en Guerrero enlos últimos 10

añosyseguiránhaciéndoloconelnuevo gobierno.
Las empresas que conforman el Clúster ge

neran alrededor de 4 mil empleos directos y 10
mil indirectos, con una derrama económica de
alrededor de 6 mil mdp.
En el Princess Mundo Imperial de Acapulco

estuvieron presentes por el sector empresarial,
Julián Urióstegui, presidente del Consejo de
Cámaras Industriales y Empresariales de Gue
rrero (Conaingro); José Antonio Abugaber,
presidente de la Confederación de Cámaras
de Industriales (Concamin); Rodolfo Ruiz
Cabrera, presidente de la Cámara Nacional
de la Industria de Desarrollo y Promoción de
Vivienda de Guerrero (Canadevi); Alejandro
Domínguez, presidente de Asociación de Hote
lesyEmpresasTurístícasde Acapulco (AHETA):
Rigoberto Acosta, dirigente del Consejo Regio
nal de la Sierra de Guerrero (Cresig), así como
los integrantes del nuevo gabinete económico.

27ANIVERSARIO DE GRUPO NYCE

Los integrantes de Grupo NYCE, que dirige Car
los Pérez, están de fiestayes que este fin de se
mana (31 de octubre) celebran su 2 7 aniversario

con lo que consolida su liderazgo en el rubro de
normalizacióny los procesos de evaluación de la
conformidad en México. En 1994 se constituyó
este organismo, como parte de la infraestructu
ra técnica que posibilitaría la entrada de nuestro
país en el Tratado de Libre Comercio (TLC)
con Estados Unidos y Canadá.
Al desempeñarse como Organismo Nacional

de Normalización (ONN), representa a México
en los foros internacionales de la Comisión Elec

trotécnica Internacional (IEC), y ha desarro
llado más de 600 Normas Mexicanas (NMX' s)
para impulsar diversos sectores productivos.
La integración con QIMA, un proveedor inter

nacional de servicios logísticos y de evaluación
de la conformidad con sede en Hong Kong,
ha permitido a Grupo NYCE alcanzar la esfera
global, con una cobertura de más de 80 países.
¡Enhorabuena!

Las Sp i n MM|d re satis os Mi SíSSBK
independientesy no reflejan neeesariamenteel punto de

vista de 24HORAS.
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Propaganda al pie de la letra contra la UNAM

La primera trampa del falso debate
que enderezó el presidente Andrés
Manuel López Obrador en contra de
la Universidad Nacional Autónoma

de México es poner a nivel de delincuentes a
los que piensen diferente a él.
No es un crimen, es de hecho un pensa

miento extendido en el mundo y avalado con
resultados, creer que la economía de mercado
es elmodelomás conveniente donde elEstado

juega un papel de rector y garante de las liber
tades y la democracia.
No son delincuentes los que se oponen a un

Estado que sólo albergue a un Gobierno con
trolador de los otros poderes y que se crea con
la facultad hasta de dictar el comportamiento
moral de sus ciudadanos.

Y si el problema del presidente López Obra
dor con la UNAM es por la falta de denuncias
de los "crímenes delneoliberalismo", sin duda
que la falla es de su Gobierno y de su fiscalía.
Porque si bien les sobran los altoparlantes de
la supuesta corrupción, lo que no tienen son
responsables en la cárcel.
La 4T ha decidido violar la autonomía de

la Universidad Nacional y lo hace con esta

presión desde el máximo poder político del
país para tratar de imponer su ideología como
sustituto de lalibertad de cátedra que prevale
ce en la máxima casa de estudios.

Es capaz de ofender a toda una comunidad
estudiantil y docente, de la universidad más
prestigiosa del país y una de las mejores de
América Latina, por ese interés de los regí
menes del corte de la 4T de apoderarse de la
educación pública para formar cuadros que
sirvan a sus intereses.

Ylos métodos sonlos de siempre; de la pro
paganda clásica desde los regímenes de los
años treinta del siglo pasado:
La simplificación al decir que en la UNAM

son ideólogos del neoliberalismo, el contagio
cuando agrupa a todas las instituciones de edu
cación superior públicas en esa supuesta dere
chización, la trasposición cuando el argumento
de un egresado de la UNAM es que esa descom
posición es solo enlos tiempos recientes.
Hay un uso de la exageración en sus argu

mentos y la vulgarización para que toda su
base entienda lo podrida que ve a la UNAM.
Hay una orquestación, porque sus ataques
son replicados por sus cajas de resonancia
más obedientes.

La renovación de su ataque ha sido diario
y cita a figuras como Pablo González Casa
nova o Manuel Pérez Rocha como su fuente

de verosimilitud y transfusión para sus argu
mentos.

La silenciación, principio básico de la pro
paganda, viene con la descalificación de los
que defienden a la UNAM y ya lo hizo por
ejemplo con Santiago Creely Gabriel Quadri.
Pero ya amenazó al propio rector Enrique
Graue con aquello de revisar su salario.
Y al final, lo que busca es conseguir la una

nimidad entre su clientela política. Dar por
sentado que un pensamiento liberal es nega
tivo a la doctrina de la transformación y que
la UNAM, como está, no sirve a su proyecto.
En algo no le van a ganar a esta administra

cióny eso es en el manejo propagandístico de
una administración que no soporta elmás mí
nimo análisis objetivo de resultados, pero que
se mantiene como un referente para millones
de feligreses.

¡ndependlentesy no reflejan necesariamente
glSUJlto^evistEfle 24 HORAS.
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LUIS
CUANALO
ARAUJO

Fertilizantes para el
Bienestar demuestra
su éxito al incrementar
la producción agrícola

erl¡fizantes para el Bienestar, un programa prioritario
fie la B«iieíajf0 de AgriciillIlla y Desarrollo Ri.iral qué
inició en 2019 con la atención fie 278 mil 547 produc
tOBfi de maíz, frijol y arroz fin Guerrero, ha sido un
éxiio a la lecluk \a (|iie ha demostrado un beneficio
directo al profluctor con el aunieiiio#n los volúmenes
ÉÉ las MSechéSjypor.©níte, una mayor comí ¡liucii'ni a

la seguridad alimentaria del país, can soberanía.
Lsjéesquema mejoro la estrategia dé entregas, que garantiza

queel fertilizante llegue ríireclaraenle alagricullor, aun en difíciles
éonffiefoneserografiiffíómoíf?el ¡¡asodeiJ! Montaña en (.Herrero,
gracias al apoyo y coordinación de instancias como la Secretaría
fie Biewé'&lJíi.'fjnfi.rdUj (Vacion§JL Petróleos MexfcanOs íPemexLy Si*
guridad Minieniaria Mexicana (Segalmex), que participan en las
diletentes e®|iasdgl programa.

Por inst rucciones del presidente Anflrés Manuel López Obrador, la
enlrep d'e fertilizanie gral uilo Sé extenflió a Morelos, Pitebla'y l'lax
eala.50Dn la atención fie los cullivos de maíz, arroz y hortalizas, y se
Ifene pres?iSI o qtfe se amplíe a Durango, Zacatecas, Nayarii, Chiapas y
Oaxacaen 2022, paia aiendera un total de nue\e eniidades del país.

IVi lilizanies para el Bienestar benetlciará este año a mas de lí)4
mil proflucloieg de Giierféro, Morelos, Puebla y Tliftastla con #s
pecial énfasis en loealidades iiiflígenas y mujeres rurales, lo que
permitirá aumentar las cosechas del presenil ciclo agrícola, dio
a conocer recienlemenle el serirelario de. Agrien llura f Desarrollo
I!mal. \ ícior Villalobos Arámbula.
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A decir del funcionario, el programa abona en el objeíív®' ele alcanzar
tft aulosunciencia 0limenlaria,al contribuir con el ingíférttettlodéla
producción fie los cuIiívctsprioritarios fíe lo® agricultores de pequeña
escala, medíame la entrega direci a.opon una y grat iiiti de leri ¡li/.atues.

I an solo en Guerrero, el programa ha beneficiado este 2021 a
3^4mil 2!I6 profluctores:,con láentrega flel51 miI 569.6 lonelaíbf
para fiar atención a 505 mil 232 hectáreas, dende el 95,6 porcfenio
correSpondf a la prodtiOPJÓii de maíz, 3.9 a frijol,;j? menos fiel i por
HBHilo a arroz.

El propio presiflenie fie la República ha enlatizado la importancia
de l eriilizanies para el Bieneslar en (.Herrero, pues se lia traducido
en una mayor profluocMán fie'maíz este año, atinado al incromenio
fie las fiLiviáSs'"fttá funciónanflo inny biefi el progi^ama, hay muchas
milpas, muchos maizales y va a haber una buena cosecha. Si hay maíz
ha\ país, porque if el alinienio principal de la genii'".

REGRESA LA VITIVINICULTURA A
LA PASARELA MUNDIAL
Sin lugar a dudas, la mMifWi^ición y reaciixacii'in de la indiisiria d#
la usa y el vino conlribuiráal ccecimieiilo del sector primario del
país; con retos por stiperareomo la pandemia.y el cambio climatico.
'Y qué mejor ejemplo del regreso fteesta importante cadena.pro

diici¡\;t (|iie la realización del 43Congi®so Mundial fie la Viña \ del
Vino en Ensenaría, Baja California en 2022, el ftitM pondrá a fe vili
ctiliura mexicana en el loco \ en las mesas fiel munrío.

t'.i i el eM'iun Sé a bordarán el ful uro fíela, inríiisl i ¡a.esiraiet;¡as para
superarlos: reí os y la necesidad flepolílicasclaras y preeisasríirigirías
a los mercados nacionales g iiilernacionaléferilsí puéSiéSperareiiwjs
grandes resultados de este congreso de earácler internacional, en
beneliciolos [Hodiiciores. coiisumidores y de la Hnkii\acii'tli de
eslía actividad generadora de empleos y divisas..

•Especialista en sector agropecuario y pesquero
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Luis Cuanalo Araujo
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